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¿Cómo piensa el nuevo presidente estatal? 

Garrido del . Toral: reingeniería, 
estrategia para el retorno al poder 

Al clie!fle lo que pida, sintetiza · 

+ La estrategia para volver, según el abogado 
constitucionalista, ex líder de la FEUQ, ex alcalde del 
Centro y hombre de todas las confianzas de Mariano 
Palacios Alcocer: "No olvidarnos que tenemos 14 alcal
des, 1 O diputados locales, 2 senadores, un diputado 
fe~eral y los delegados federales ... mucha gestion ins
titucional a través de ellos y cacarear la obra del partido" 

+ Y eso es "fácil", sólo se trata de una "estrategia de alta 
administración", cero demagogia y "darle al cliente lo que 
pida" 

. + ¿Que Mariano González Zarur operó en· mi favor? ¡Con el 
carácter que tiene yo habría perdido! Además, no soy 
ningún inválido ... 

+ Soy igual de amigo de Mariano Palacios Alcocer que de 
Fernando Ortiz Arana 

+ Que a Arnulfo Moya r:io se le olvide que un día Marco 
Antonio León Hernández le tendió la cama para que 
quedara a la cabeza del FJR. ¿Entonces el proceso sí fue 
-democrático? No se vale decir que el proceso es 
antidemocrático porque uno pierde, le reclama al 
renunciante, aunque ofrece retomar su propuesta de 
partido 

+ Ignacio Loyola Vera es un hombre "bien intencionado"; 
el PRI está "platicando" con el gobernador panista para 
que "ejecute" los plantes priístas 

+ El PAN nos ganó con mercadotecnia; en realidad lo que 
ocurrió fue que la gente votó "contra el P.RI" 

+ ¿Yo?. Soy un hombre honrado y muy maduro; ni soy ratero 
ni corrupto ni autoritario 

María González Hernández 

VALLE 
\f Ea[)E 

A esta delegación de 
Jalpan de SeJTa 

pertenece la 
comunidad de Canizal 

de los Durán,.un 
diminuto pueblo de 

apenas 100 habitantes 
que en los años 50s 

vivió el esplendor de la 
caña y hoy está en 

plen~ decadencia, sin 
servicios •.. pero con 

mucha esperanza 

Los temblores y los 
soldados 
hicieron noticia a 
Sanfandila 

Nuevo homenaje a Ruiz 
Obregón en el ocaso de 
su vida; protestas por 
haber bautizado con su 
nombreala biblioteca 
central dela UAQ 

El drama de la 
vivienda 
en Querétaro 
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C~OMLINlDAÓ 
+ Chiapas eres tú 

• Eduardo Mendoza Z"'agoza 

Chiaf as. geográficamente, se encuentra ubicado . 
en e sureste mexicano. Pero virtuahnente, se 
encuentra en el interior de tu corazón. 

Chiayas. ahora: se ha convertido en un foco de 
atencion internacional. ¿Cuál será el motivo del 
presente conflicto? Chiapas es uno de los puntos 
que históricamente han concentrado la violencia y 
la miseria humanas. ¿Por qué? 

Penníteme primero hacerte unas preguntas: 
¿cuántas veces ejerces violencia en contra de tí 
mismo? ¿Cuántas veces te calificas como un ser 
miserable, despreciáÍldote entrañablemente cuan
do las cosas no te salen como quieres? 
¿Deseas ser el primero, aún a costa de hacer daño 

a los demás? ¿Pretendes ganar en todo? Recuerda 
que cuando alguien gana, se necesita inevitable
mente de perdedores·. 

Cuando emprendes un negocio ¿buscas sólo tu 
propio beneficio, o procuras un equilibrio. con
templando también el beneficio de los demás? 
Cuando alguien vende un automóvil, ¿Cuántas 
veces lo vende por defectuoso? 

¿Por qué hacer estas consideraciones al referir
nos a Chiapas? Me ~ustai:ía que comprendieras 
esto: hemos constituido a Chiapas en un foco de 
marginación, injusticia, pobreza y violencia. 

Cuando tú te comporta'> y piensas negativamen
te. estás creando campos energéticos de influencia. 
Si tú piensas y actúas injustamente, estás creando 
campos energéticos negativos, expresándose ello 
en una sensación de malestar. Así verás estados 
depresivos o de agresión. 

Si todos pensamos y actuamos negativamente, 
estamos ereando pequeños y grandes focos donde 
se concentra el malestar. Los médicos antiguos 
llan1an a ello miasma. 

Cuando entras a una casa donde existe mucha 
violencia¿no respiras aca<;o un enrarecimiento del 
antbiente. que te impulsa a salirte inmediatamen
te'! Con una actitud negativa, tú puedes contami
nar tu ambiente familiar, el ambiente de tu ciudad, 
de tu país y del mundo. · 

Y recuerda una cosa: lo semejante atrae a lo 
semejante. Centroamérica ha sido históricamente 
foco de violencia, así como lo es Africa del Norte, 
Medio Oriente y la zona Centro-Sur del lejano 
oriente. 

Por su calidad histórica, estos lugares se han 
tomado como focos de atracción de violencia. 
Chiapas. en nuestro país. se ha convertido (o 
mejor. lo hemos convertido) en zona de atracción 
de violencia. Por eso, hemos de preguntamos, ¿en 
qué medida nuestra personal violencia está contri
buyeQdo al conflicto chiapaneco? Considera esto: 
el pensamiento y la emoción viajan de la misma 
fomta como lo hacen las onda<; de los medios 
masivos de comunicación. 

Por todo lo anterior, no es aventurado pensar que 
Chiapas eres tú. soy yo y somos nosotros. 

· Así que.. de la misma forma en que estamos 
cohtribu)"endo en la generación del conflicto, po
demos también contnbuir en la solución del mis
mo. con un cambio en tu actitud personal. 

Si empiezas a ser comprensivo contigo mismo, 
con los miembros de tu familia; si contribuyes en 
fonna responsable en el desarrollo y la paz del 
lugar donde vives, de tu país y del mundo; si en 
lugar de quejarte de los demás aportas soluciones 
a los eroblema<; existentes, estarás comenzando 
marav11losan1ente. 
~I Chiapa'> conflictivo desaparecerá cuando sean . 

em1dicados de tu corazón el sentido de don1inio y 
de competencia, cuando ames a tu familia, lo 
nii,.mo que a la familia vecina. cuando te ames 
\li:rdaderamente. y en la misma forma ames a tu 
país y al mundo. tendremos ante nosotros el 
Cliiapas de la libertad. 

Recuerda: CHIAPAS ERES TIJ, SOY YO Y 
SOMOS TODOS. 

( 
~NO 06 ~o~ 
~ví fu~~ 
~~AN 
P~6L.O \\ 

Solicitamos a los medios de comuni
cación nacionales e internacionales, 
de la manera más atenta, hagan lle
gar este mensaje a la opinión públi
ca: 

Hoy en México suceden cosas terri
bles, muerte por enfermedades curables, 
hambre yhomic.idio. Las víctimas son en 
su mayoría mujeres y niños. En Chiapas, 
el día 22 de diciembre de 1997, mataron 
cuandorezabanagentecomotú,tumujer, 
tuhermanaotuhijo. Noeslaprimeravez, 
en un hecho que ha acompañado triste
mente a México a traves de su historia, no 
queremos que esto continue, han muerto . 
periodistas, luchadores sociales, poetas, 
humanistas que no quisieron callar y 
buscaron modificar Ja realidad en su en
torno. El 1 de enero de 1994 un grupo 
guerrillero, el EZLN, se levantó en armas 
pidiendo Jo mismo que deseas tú para tu 
país: que el metal de los fusiles se funda 
para arados, agua clara para aliviarse de 
tanto no tenerla, campo para ver correr a 
los niños siguienrl0 mariposas, tierra para 
entre todos, rascar su espalda 0scura 
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Eo1ToR1AL 

• 
Noticias del mundo 

El mundo disfruta el esp((ctáculo 
de dos noticias que se disputan la 
primera plana. 

La primera, el encuentro de dos'' 
poderosos y ancianos líderes ideo
lógicamente antagónicos pero que 
comparten créditos como sólidos 
artífices del convulso siglo que 
agoniza: Juan Pablo II y Fidel Cas
tro. El papa está en Cuba y c911 la 
escenificación de esta reconcilia
ción parece quedar claro que es 
posible la coexistencia pacífica en 
lllla tierra donde la verdad es una 
construcción colectiva y no un 
dogma. 

La segunda, er escándalo de un 
presidente adúltero, jefe del go
bierno.que se ensañó en aplastar In 
vocación libtede una pequeña isla, 
atrapado en la legalidad norteame
ricana que está poniendo en riesgo 
la mismísima silla desde donde se 
giran las órdenes más importantes 
de la pofencia económica y militar 
número uno de la tierra. Mientras 
el líder comunista y el jefe del 
catolicismo se abrazan, el imperio 
se· exhibe a sí mismo. 
Allí las estampas del cuadro de la 

moral pública de los grandes pro
yectos políticos en disputa y que le 
ofrecen ~l hómbre la felicidad. 

ÜE LA PROVINCIA QUERETANA 
AL MUNDO 

agradeciendo el don de su querencia, andar 
palabreando paz por las calles quebradas y 
que nadie les tire Ja púerta de la casa. 

Tú que lees este texto del otro lado del 
mundo, gente sencilla como yo, hombre de 
piel oscura, amarilla, roja, te convoca un 
carpintero, un obrero, un músico, queremos 
paz, derecho a Ja salud, a la educación, al 
trabajo, a que la justicia del hombre caiga 
sobre los hambreadores del pueblo. 

Que se siga de oficio el homir:idio y se 
castigue no nada más a los que matarón a los 
indígenas de Acteal, si no a los que mandaron 
a Jos guardias blancas y los armaron, a los que 
mandaron al ejercito a perseguir gente que 
solo quiere a lo que tiene derecho ·en ese 
poema inmenso llamado Constitución. 

Trovadores, rockeros, concertistas, can
tantes, escultores, teatreros, dibujantes, pin
tores, poetas, novelistas, cuenteros, etc, gente 

sencilla, les pedirnos apoyamos en una 
manifestación arti~tica en el extranjero 
frente a las embajadas de México, en 
México,frente a lasoficínasdel PRI, para 
hacer un llamado al humanismo, a la con
ciliación y el diálog0, el día lunes 26 de 
enerode 1997,alas6:00p.m. en adelante. 

¿Por qué frente a las oficinas del PRI? 
para hacerles un llamado a que regresen 
a sus principios, el PRJ nació de la Revo
lución Mexicana enarbolando la bandera 
de la seguridad social , del respeto a la 
Constitución ahora y desde hace mucho 
tiempo; en el PRlhanolvidadoqueel país 
es la gente que lo habita, han confundido 
la lealtad con la complicidad y son los res
ponsables de que México, en un tiempo 
próspero, actualmente se encuentre con 
una deuda impagable y en ascenso la ig
norancia y la pobreza extrema de su gente. 
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Se reunieron los 
consej er_os del IEQ 
co~Ciudadanospor 

la Democracia 
La noche del miércoles 21 de enero los siete 
consejeros electoral es del Instituto Electoral 
de Querétaro sostuvieron un encuentro con 
una treintena de integrantes del.grupo Ciuda
danos por la Democracia, quienes manifesta
ron una-defensa fitme de la ciudadanización
de los órganos electorales y propusieron que 
la refotma política que requiere la entidad 
"esté en manos" del IEQ. 

Los miembros de ese grupo - líderes de 
opinión. intelectuales; dirigentes y á diri
gentes de partidos políticos, entre fos que 

. destacaron Salvador Cervantes, Joaquín 
Córdova, RodoJfó Muñoz Lámban-i César 
Pérez Guzmáii y NievesBeltrán-cu;stiona
l'On el papel de los partidos políticos. pues 
"'carecen de representa-tividad", y criticaron 
el protagonismo de los legisladores locales. 

Asimismo, consejeros y ciudadanos acor
daron trabajar para poner en marché! proyec-

. tos conjuntos para in~pulsar la· cultura . de 
paiticipación ciudadaná en Jós asuntos pú
blicos, pues "no sólo se trata de la cuestión 
electoral local. sino c:le la democratización de 
toda 1-a vida pilblica en México''. . 

Los.consejerns supernumerarios subraya
ron que el principal compromiso que tienen 
con la sociedf:ld esrestablecer la confianza y 
legitimida{,i del Instituto e involucrar. a la 
ciudadanía en asuntos políticos-electorales. 
"El presupuesto no será factor que nos ate de 
manos", indicaron· en alusión a la escasez de · 
recursos; "hay much_os caminos sin explorar 
en los que no es necesario el presupuesto 
pero sí mucha creatividad". 

Por otra parte, trascendió que el viernes 23 
el Juez Patricio González-L6yola Pérezotor
gó a 4 de los 7 Consejeros destituidos el 
amparo de la justicia feder1'1· en com1a de la 
11 sU1>1Jensi'ón temporal" determinada por la 
Legislatura el 19 de noviembre. Dado que 
después hubo otro a9uerdo para removerles 
definitivamente, los afectados interp.usiero 
un segundo juicio -de amparo. 

ENCllENTRO 
• Julio Figuero·a 

Ciudrulanos por la Democracia 

Encuentro real entre los nuevos conseje
ros del Instituto Electoral de Querétaro y 
el grupo Ciudadanos por la Democracia. 
Ellos no quieren ser pusilánimes, como a 
fin de cuentas resultaron ser los anterio
res, y no son todavía el · cemento político 
que pueda unir y conciliar los extremos 
del puente: la ciudadanía, los partidos, la 
credibilidad electoral, la reforma política 
del estado y la transmisión-democráti_ca 
del ·poder. 

En tomo el abismo y un mar revuelto 
ínfestado de tiburones. · 

Qué situación tan incómoda y peligro
sa . 

Encuentro cordial y sólo por momen-
tos áspero. Normal. -

Buen primer paso de ellos y de noso
tros hacia tm fin común: fa ciudadaniza
ción democrática de la vida pública en 
Mé~co. Ahora hay que sostenedo . y 
avanzar. Adelante. Suerte. Y arrojo: 
g(.ievos y ovarios. El talento brilla o se 
impregna en el trabajo realizado, no en 
los buenos deseos. 
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Soy igu~I de amigo de Mariano cjue défernando, responde el nuevo presidente ~statal 

Ofrece Ganido del Toral '-'rediseñar una nueva ingenieria pOlitica 
p_ara el PRI": s_u política será por nota, ya no po_r inspiración 

cé ayer _en El Marqués y_ sigo hoy en la 
sierra y después en Quet:étaro, con el 
propósito de0ir alospriistas,nonacfumás · 
los constjeros municipales sino los cu.'l
dros distinguidos y líderes de · opinióñ. 
lideres naturals:s que no pudieron partici
par en el pasado proceso electoral para 
renovar nuestra dirigencia estatal; oir de 
ellos el porque perdimos, cuáles son las 
solucioñes para recuperar los espacios 
perdidos y asi preparar mi plan de traba-
jo». . .. 

Andr.és Garrido y Edmundo Gonl.ález Llaca; (Foto de Antonio Silva Botello) 

. «Yo no soy lU.l iluminado que traigo 
todas las recetas y estoy convencido de 
que_ para encontrar la solución a los pro
blemas no hay nada como las s~luciones .1 

q~ ~e plante3:11 la~ gentes, q~ l~ vivt;rt a 
diano. Pararmsenamuyfaciltomardeci
siones desde el escritorio en Querétaro . 
pero no, quiero empaparme del sentir, del 
pulso de cada lU.lO de los priistas de los 
.todos los rincones del estado». afirma. al 
tiempo que señala que una vez terminad.'\ 
la gira tendrá el proylcto para 
presentarselo al Constjo Político Estatal 
y tjecutar su toma de protesta «ante el 
doctor Mariano PalaciosAlcocern, oomo 

Mary González Hemández 

. Sin preámbulos, el nuevo presidente es
tatal del Partido Revolucionario Imtitu-· 
cional,Andrés Garrido del Toral, respon
de: 

..:._Amulfo MÓy~ tiene una propuesta 
interesan~e de partido que yo voy a 
retomar. El me conoce desde que estába
mos enla escuela, no tuve la oportunidµd 
de que fuera mi alumno pero lo apoyé en 
todo"lo queme pidió. Enlopersonal para 
q~ realizara su trabajo de investigación 
le presté mi despacho privado y él sabe la 
.calidad moral que yo tengo. y o no me 
permitiría a inanipuleos. Y o, Andrés Ga
rrido, tengo mis propios consensos, hay · 
muchas gentes de Querétaro, prüstas y . 
no priistas que saben de .mi prestigio 
personal. 

En el mismo estilo, amplía: 
- Y o soy amigo de Mariano Palacios 

Alcocéf, igual que Affiulfo Moya y al 
i~ que Edmundo González Llaca. Los 
tres también somos amigos de Fernando 
Ortiz Arana. No se vale desacreditar un 
proceso porque no ganaste. Es demÓcrá
tico cuando a ti te favorece nada m.'Ís, y 
·cuando no te favorece ya no es democrá
tico. Hubo reglas de competitividad y de 
equidad, a mime eostó trabajo garun-. Dice 
t.'Ullbién que operó enmi favor el delega
do delPRI del ComitéEjecutivóNacional. 
Por el carácter. difícil del delegado, si 
hubiera operado a mi favor pierdo,.por
que tieneuncaráctermuy dificil. Ami que 
no se me quiera ver como un inválido 

. político, como alguien escaso de 
militancia. · 

Al cuestionarle sobre las acusaciones 
que hiciera Amulfo Moya en tomo al 
proceso de eleccióninterna del presiden

. te del Comité Estatal del PRl, en el cüal 
Garrido del Toralresultó-triunfadOr, indi- · 
ca: « Ví en el semanario que usted repre
s<;nta que.decía Aníulf o que yo no tengo 
militancia. Yo la tengo desde el 77 y desde 
el 83, 84, yoherealizadotrabajos a favor 
de mi partido, sin interrumpir desde la 
trinchera donde.me han colocado, así que 
no se vale· hablar sin pruebas». 
Por otro lado, dice el presidente del PRI 

en el estado, «mi presencia más que pro-

v.9car que algunas gentes se salgan, se van 
a sumar más porque saben que yo soy un 
hombre honesto, y no solamente en fa hon
radez del diriero, sino que soy congruente 
entremi forma de pensar y de hácer las cosas. 
Por tjemplo como presidente del municipio 
de Qqerétaro, como secretario técnico del 
gobernador Eñrique Burgos, ¿usted escu
chó algt,ma vez que yo haya sido acusado de 
ratero, de autoritario o de corrupto? Ahi tiene 
mi carrera, ha sido trarisparente y ningún 
señalamiento he tenido». 
Y acota: «Yotambiénlerecuerdoa.Arnulfo: 

cuando él vio los consensos. a su favor por 
parte de Marc;x> Antonio León para llegar al 
FretiteJuvenilRevolucionarioyletendieron 
la cama para que él fuera; entonces sí fue 
democrático el proceso? ¿por qué no platica 
de ello? Todavía hay muchos testigos de eso. 
Así es que no hay que darle mucha importan
cia a esa opinión>>. 

Garrido del Toral, quien tiene a su cargo la 
tarea de cambiar los esquemas que el PRI 
requiere para ganar confianza, precisa qtie 
con una. buena campaña política recuperarán 
todos los espacios. Empero reconoce que la 
posición m.'Ís difícil de recuperar es la presi
dencia municipal deQuerétaro «por la con
centración de gente que tiene pocos años 
viviendo en Querétaro, gente muy 'crítica, 
gente que nó vio el esfuerzo de los quereta
nos a lo largo de todos estos seis decenios y 
que creen que Querétaro y:,i estaba así por 
obra de Dios y no por un trabajo del priismo 
o de administraciones pristas». 

Así, entre sus tareas inicial~ de próyec
-ciónpolítica del priismo local, se encuentra el · 
realizar una giraportodo el estado. «Comen-

· presidente del Comite Ejeclli.ivo Nacio
nal. 

Entrevistado enlas oficinas del PRI, el 
dirigente indica que dentro de sus tareas 
se encuentran dos principales vertientes: 
la democratiz:acióninttma-del partido, y 
haca efectivos los postulados de con

. sulta a las bases O. ctialquier otro tipo de 
consensos qüe permiten los estatutos 
para seleccionar candidatos y para elegir 
dirigentes; desde · el seccional, 
delegacional; distrital, y el mismo estat.'ll 
pasando por los municipales. (<No voy a 

bc~~iar comités municipales por caro- . I ·· 
1ar.os, oporquet11.> hayan estado conmi-

go en la pasada contiend.'l. No, yo sov 
· muy respetuoso;muy maduro; yo pienso 
hacer cambios nadamás donde la política 
interna sea insostenible, o donde ya lm- . · 
yan incwnplido el estatuto. Voy a ser 
repetuoso de su autonomía iñtenm pero 
también voy a ser muy celoso de que me 1 

den resultados_. V amos a ser política por : 
nota, no poF inspiración, nuestra gente . . 

1 
esta acostumbrada a trabajar por impul- 1 

sos y yo quiero rediseñar una inge:iúen'.il · 1 

política: consulta a las bases para tom.'lf 
la~ mtjQres decisiones, pero también tra
bajar con pr~grama medible; porque lo 
que no se mide no sirve. Voy a entregar 
informes periódicos internos y a la opi
nión pública, también voy a crear la 
contraloría con un militante distinguido 
al fren~e ue ella que no va a cobrar lU.l 

•12 

. ¿El fin del naufragio? 
~e llevaron a cabo elecciones para presidente del comité· estatal del PRJ. En la 
capital estatal, de los 241 delegados 127 se inclinaron por Andrés Garriclo del Toral. 
Hubo ausentes de nombres cono"-idos, por ejemplo: Juventinó Castro, Antonio 

, Calzada, Emilio Maccise y Amulfo Moya. , 
Con los 641 votos totales a su favor, Garrido' dejó que Echmmdo Gon:zález Llaca 

le levantara la mano. (Antonio Silva Botello) 

i • 
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AmenaZascontraAnselmoRoblesySerqioJerón imoSánchez,denunciaelFIOS 

El correo semanal 

Si es necesario allí n.os tendrán 3 años;-pronto aparecerán 
los ~etrerós de albañiles y plom~r~s _ofreciend~ su trabaJo Por avanzar en ·ta 

·ciudadanización de 
órganos electorales Víctor López Jaramillo 

El edil capi~lino Francisco Garrido Patrón, 
aseguró que la anterior administración mu
nicipal entregó al Frente Indepéndiente de 
Organizaciones Sociales.(FIOS), a través del 
Comité de Benficiariosde la Comunidacl, más 
de dos miUones de pesbs en efectivo, de los 
cuales 500 mil no han sido comprobados. 

Al respecto, Anselmo Robles Sánchez, lí
der de h1 Coordinadora Campesina Popular, 
integrante del FIOS, explicó quenofue"nues- · 
tra culpa el que se nos entregara cierta can
tidaq para realjzarobras,fue del gobierno por 
no haber cumplido compromisos que se te
nían". Además asegura haber sufrido atenta
dos contra su vida y culpa al Ayuntamiento. 
Agregó que el plantón instalado en el Jardín 

_Hubo protestas: "los verdaderos hombres están en los libros" 

En el ocaso des.u vida, Rob·~rto Ruiz 
Obregón inaugura un nuevo ped~stal 

haci~ la pQsteridad: ahor a la 
biblioteca central de la Universidad 

Mar-yGonzálezHemández 

Hacia el medio día, afuera del auditorio de 
Informática, el viernes 23, la estudiantina 
entona sus mejores canciones. Académi
cos, trabajadores universitarios y_funcio
narios del gobierno estatal , esperan an
sioso~ la llegada de las autoridades edu
cativas y del gobierno. 

E1 motivo: la develación de una placa 
como reconocimiento al empresario Ro
'berto Ruiz Obregón, cuyo nombre ya 
posa en calles y escuelas, y a quien han 
proclamado benefactor de la educación 
pública en Querétaro. . 

Desde que llega, -con unas cartulinas . 
bajo el brazo, el escritor Julio Fi·gueroaes 
cuestionado por gentes de seguridad. 
¿Quién_es usted?, ¿a qué viene?, por qué 
las cartulina<>? Es uno de los inconformes 
p0r esta ºde:velación-en la que se pone el 
nómbre de Roberto Ruiz Obregón a la 
Biblioteca Central de la UníversidadAu
tónoma de Querétaro. Levanta su cartu
lina· ante la llegada del rector que acom
pañado por el gobernador y el empresario 
Roberto Ruiz Obregón, avanzan hacia la 
entrada del edificio. 

Mientras que una joven más porta otra · 
cartulina donde manifiesta su desagrado 
por este reconocimiento hecho al empre
sario dueño de la Coca Cola. "Los verda
deros hombres están en los libros", dice 
la leyenda que apenas se alcanza a ver 
hasta adelanté, mientras que la otra, casi . 
frente al rector y al gobernador dice a la 
letra: "Ala comunidad universitaria. Pro
testo. (,Por qué no el nombre de Ricardo 
Pozas? Hacer dinero es un talento, pero 
no es el único ni el mayor de la vida. 
Prefiero la memoria de Ricardo Pozas. No 
e.s nada personal". Y concluye así: "Pa
drino Coca Co'la''. 
Al iniciar la ceremonia, en el podium, el 

rector José Alfredo Zepeda Garrido se 
refiere al empresario como "el benefactor 
queretano que ha sido un soporte para el 
desarrollo de Querétaro, p~ra el desarro-

llo educativo y p<;U"á las causas sociales". 
Roberto Rui,z-Obregón, dice el rector "ha 

· dado utí1mpulso al desarrollo económico 
y ha aportado oportunidades de trabajo 
en Querétaro" y agradece asi su aruda a 
la universidad, pues su.apoyo h<! incidido 
para que jóvenes de escasos recursos 
económicos tengan · acceso a la educa-
ción público. ' · 

En sil discurso, el rector señala que la 
placa es un tes~=monio de reconocimiento 
y gratitud a Ruiz Obregón "por su esfuer

. zo de tantos ·años por -el desarrollo de 
Querétaro"., "La universidad está. muy 
agradecida con usted y valora su apoyo 
a los distintos sector~s y el gobernador . 
también tiene este mismo sentimiento 
compartido". 
Enmedio del calor y luego de que el hijo 

de Roberto Ruiz Obregón diera lectura a 
las palabras de su padre, en donde agra
deció el reconocimiento de la universidad 
"donde se guardan los tesoro.s más im
po~tes", ya que a través de la educa
ción "se adquieren conocimientos, se 
reafirman los valores, se desestiman los 
malos hábitos y se adquieren habilidades 
para el desempeño de una función"; eJ ~ 
gobernador Igriacio LoyoJa Vera toma la 
palabra para hacer alusión a las cartulinas 
de protesta. 

"Los verdaderos hombres están en 10s 
libros, sin duda es una verdad, pero yo 
creo que los verdaderos hombres tam
bién están en la vida cotidiana. Están en 
~I esfuerzo constante y en el trabajo. H 
que hoy se le reconozca también como 
una persona con dinero, quiero resaltar 
que también debe decirse: un mexícano 

. ejemplar. P.orque hay muchos que se lle
van su dinero a otras partes. Usted· siem
pre lo ha invertido en Querétaro y eso lo 
pone pFecisamente como un hombre con 
recursos, pero un hombre que siempre ha 

Guerrero desde el 1 deenero es por tiempo 
indefinido, que no les preocupa el desgaste 
porque ya tienen prev isto "cómo le vamos a 
hacer" y que crearán allí una bolsa de trabajo 
"para que no diga la presidencia munic_ipal 
que somos puros huevones y delincuentes". 

Ante las declaraciones de Manuel Ovalle 
Araiza, secretario de Gobierno del ayunta
miento capitalino, de que habían cerrado la 
llave del presupuesto, Robles Sánchezacota: · 
"ya le hemos dicho que estamos por obras 
sociales planteadas desde el año pasado. En 
ningún momento le hemos pedido dinero 
para hacerlas nosotros como fo-han mencio
nado. Lo que queremos es que se hagan, es 
su responsabilidad como municipio; que los 
impuestos regresen eñ obra pública a las 
comunidades y las colonias". . 

Sobre los presuntós $astos no .comproba
dos aclara que. más bien no han vistcr las 
obras que están hechas o -terminándose. 

· "Hablan sin tener un fundamento ni conoci- , 
miento e inclusive con los acuerdos 'que se 
tuvieron con la anterior administración. No 
fue nuestra culpa que se nos entregara cierta 
cantidad para realizar obras, fue culpa del 
gobierno porno habercumplido sus compro
misos que se tenían. Ellos lo que querían era 
irse ya, sin cumplir. Nosotros hicimos dos 
plantones seguidos antes de que se fuera· la 
anterior administración. Fue cuando se hicie
ron los compromisos ilara que se entregaran 
algunos recursos de los- acuerdos concretos 
que se tenían en documento y que no habían 
cumplido. Nosotrosloqueexigíamoserague 
realizaran las obras como las hahían verudo 
haciendo. En ningún ·momento estamos no
sotros para· realizarlas. Ellos son los que 
deben hacerlo. N:o tienen la información, no 
saben lo que están diciendo. Si tienen aJguna · 
duda que vayan a recorrer las comunidades 
en donde se están haciendo cada una de las 
obras, que es el compromiso que quedó de 
ambos con la anterior administracÍÓQ, que 
nosotros las realizaramos. Está en documen-
tos". · · J .. 

En.medio de un Jardín Guerrero tomado, 
lleno <:fe pancartas con imágenes tanto de 
Villa,' Zapata, el Che, unas cajas de muertos 

•1s 

C. Efraín M endoza: ·Por este conduc~ 
to, con un cordial saludo, nos dirigimos 
a usted en nombre del Consejo General 
de Representantes de la Unidad Cívica 

:.Felipe Carrillo Puerto, A C., a fin de 
manifestar! e: · 

· Que aunque tarde, pero or.ortuno, la 
Unidad Cívica Felipe Camilo Puerto 
quiere enviarle una sincera felicitación 
y· compartir con usted el logro de su 
nombramiento como Consejero Electo
ral, ·considerando que su amplia labor 
de periodista independiente dándoie 
voz a las voces que no eran escuchadas 
y t¡ue aún están marginadas por el con
trol de los medios de comurucación de · 
un sistema soúal 9ua responde a !a 
injusticia, led una ~anautoridadmoral , 
a fin de que haga un diguo papel como 
representante de;la.soc1edad civil en el 
organismo electbral que es res,ponsa
ble de organizar y calificar las eleccio
nes de los que deben de representar a 
la sociedad, esperando que con esta 
tarea que t~ne pueda contribuir a que 
se logre el pleno respeto al v.oto de los 
ciudadanos y logre represen-tan tes que 
estén legitimados por el voto. 

A diferencia ·de los ahora destituidos 
con5ejeros electorales, deseamos que 
en su labor haya una verdadera relación 
con la sociedad civil que le dará forta
leza al nuevo esquema de ciudadanizar 
lós org<,inismos electorafes para que no 
sean presas de los poderosos intereses 
de los grupos.de poder político -0 eco
nómico. Felicitamos su nombramiento 
como comisionado de radiodifusión en 
el Instituto Electoral de Querétaro. 

Desde la sociedad civil seremos oh~ 
servadores con nuestro mejor deseo de 
que se cons0lide la .imparcialidad y 
honestidad de los órganos electorales. 

¡Adelante y éxito! Fraternalmente, 
Por la dignidad popular. · 

Jorge Mejía Rico, José Luis Correa 
Soto y Heriberto Vázquez Acacio, por 
el Consejo GeneraldeRepresentantes 
de la Unidad Chica Felipe Carrillo 
Puerto. 

• El correo semanal 

La detención de dos maestros, digna de -
un gobierno "hijo de Hitler", afirman 

Señor director: Una vez más se demuestra el 
carácter represivo del Estado burgués con la 
detención arbitraria yfascistoidede los com
pañeros Damián López López y Jovita 
Escobedo Estrada, sucedida el pasado 8 de 
enero del presente, y lleyada a cabo a través 
de acu8aciones falsas y estúpidas. 

. Los compañeros mencionados, militantes 
activos~el Movimiento Popu~arCarrillo Pu~r
to, haciendo uso de las lmutadas gatantias 
que dice ofrecer la caduca legalidad burgue
sa, mediante un plantón de protes4t e.n la 
delegación de Carrillo, fueron aprehendidos 
delante de sus hijos pequeños, con lujo d&< 
"'.i o lencia y prepotencia por parte de 1 os cuer
po~ policiacos y Ministerio Público, hacién
dose manifiesta·fa actitud reaccionaria y fas
cista, digna de hijos de Hitler, de quienes han 
venido engañando' al pueblo trabajador del 
supuesto cambio que representaban las nue
vas autoridades de gobierno. 
Con lo anterior se comp rueba, una vez más, 

que no importa qué partido o pers~;ma esté en 

el poder, vía elecciones, y estarán sujetos 
dentro del marco de la legalidad burgl,l_esa, a 1 

. servicio de los explotad0res. 
Hacemos un llamado a la clase trabajadora 

p·ara que construyamos nuestra propia Orga
nización de Clase, que nos permita encami
namos -hacia la emancipación de nuestros. 
opresores y explotadores, y para que identi
fiquemo~ a nuestros enemigos de Clase. 

· A la vez nos solidarizamos con la lucha de 
los compañeros ind.ígenas de Chiapas, quie
nes en este momento resisten dignamente 
toda la fuerza del Estado Fascista Mexicano. 
así como también con las organizaciones 
sociales independientes de Querétaro (F10S, 
Ml!P, etc), que también con dignidad enfren
tan el autoritarismo y.cerrazón del Gobierno 
<!el Estado y Municipio. , 

Profr. Antonio Ramíre~ Galarza, Profr. J osé 
Guadalupe Navarro Guerrero, trabajadores 
de Base del Movimiento .Democrático del 
Magisterio Qneretano. 



El cerrito de los truenos. 

En esta tierra donde mm.ca temblaba, 
hoy se han: registrado movimientos 
sísmicos. Aquí, donde los qlieretanos 
apenas recuerdan haber sentido 
'.' tantito" la sacudicb del 19 de septiem
bre de 1985, hoy los temblores son 
noticia nueva. E;l escenario: el pueblo 
de Sanfandila, en el mllllicipio de Pedro 
Escobedo. 

Mientras los expertos , se muestran 
t;ranquilos y declaran que "no existe 
peligro, puci · se tr.ata de un cruce de 
dos fallas geológicas" que están pro
vocando temblores de apenns 2 grados 

. en la escala de Richter, los habitantes 
vep amenazadns sus casas por un po
sible ·despeñe que en cunlquier mo
mento podría producirse. 

Por si las dudas, expertos de la 
Universidnd Nacionnl se han desplaza
do y hnn instalado su~ aparatos, y 
efectivos del Ejércitó Mexicano pusie
ron en march.'l el Plan DN-III, que se 
aplica en casos de desastre, y abrieron 

'·llll albergue donde la gente que se 
. encuentra en el área de peligro se 
resguarde durante las noches. 

Sanfandila es Un. pueblo -ubicado a 
m1os 15 kilómetros de la carretera a 
México, a la altura de Pedro Escobedo . 
. Su nombre está asociado a aquel sueil.o 
de crear tUl.'l "cirufad inteligente'', tul 
complejo tecnológico y de alta inv~ti
gación nacionnl que se inició a cons-

/ 

truir en tiempos de Rafael Camacho 
Guzmán, pero que qi.+edó como re
cuerdo de un feliz sueño .. 

El ilueblo tiene alrededor de 2 mil 
habitantes y se encuentra remudo en 
ton10 · a tu1 pec¡uetl.o 9erro compuesto 
por peñascos· giganteS apilad~s, a).re
dedor del cu.'ll h.'lbitan cerca de. 20 
familias·. 

Ln caída de las petl.as -que rodarían 
sobre las viviendns destruyendo todo a 
su paso-:;-, es el mayor temor para los 
habitantes de Sanfandila. "Es un géiser", 
·'es m1 volcán" o ·"son temblores oca
sionndos por la vena de un volcán q'ue · 

1
vi110 a dar 11.'lSta acá", son algunas de 
las versione.5 recopilacfas por El Nuevo 
Amanec"er ei,i ~l lug.'U" donde todo esto 
ocurre. 

·'Es un monstruo de cabezn larga que 
\ía a saJir de fa tierra", dijo un nifü~ 
mientras jllfl,'lha a la pelota. Lo cierto es 
que desde el domÍ11gu 11 de enero, 

· estos movimientc,s.. 11.m estado repi
tiéndose y. según indic::u1 los lmbitan-
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Olor a azufre, truenos, miedo, soldados, vida cotidiana desde el 11 de enero 

Sanfandila: es un volcán, un 
géise.r, es un mon~truo de:cabeza 
larga que va a salir de la _tierra ... 

• Respo11de11 los militares: "Nosotros 110 he,;,os sentido nada.· La gente inven
ta cosas y ya hasta establecieron la hora diaria del temblor. Die.en que en 
los pueblos VeCin(}S ya están COnStruyendo /anchas, porque Va a salir U"f.I 

vokán de esos que traen agua" 

Me imagino que· hay un hueco por debajo del pueblo, y hay peñas intemas 
que están rodando, dice una mujer 

Muchos llegan a ias péñas altaS esperando ver abismos para adentro ... y se 
regres@ sin . ver nada 

José Armando Nognerón 

Incógnita por resolver 

tes, faltando 15 minutos para las 2 de la 
t."U"de del domingo 18 se registró mo de los 
más fuertes. · 

Según lll13 versión generalizndn. a pesar 
de que ninguno . de los soldados acepta 
haber oído o sentido algo, curuJ.do tiembla 
primero se escuch.'l lll1 "trueno bajo la 
tierra", y después se escucha como si algo 
·'rod.'U·a y cayera dentro de la mismn tie-
rra·'. · 

Los expertos 
---

¿Qué pa,•a en realidad? 

:-Se nos está cayendo el tirol del techo; 
pero_ dicen que los terremotos no s'Qn 
peligrosos. Se escucha un trueno debajo 
de la tierra. No hAy humo, pero hay lll1 olor 
a azufre. Los soldndos dicen que no sien

·ten ni oyen nada, pero el domingo qtre sí 
tembló fuerte se bajaron corriendo del 
cerro. sejiala Yoland.'l Ramírez, vecína 
que vive en las faldns del cerro, refiriéndo
se al contingente militar que impide .él paso 

Temor. 

a la elevación y en lll13 de c~as casa~ 
adyacentes se encuentran los dos sis
mógrafos emi:>leados para la medición 
del fenómeno. 

Por su parte, María Julia Orta Cen
teno, habitante más pr~xima al 
"cerrito", reclama al gobernador no 
haber subido a ver lo. q~ estaba oca
sionando. "Vino hace días, pero sóló 
vio ~l albergue, no ·subió hasta acá. Que 
venga, a ver si así se dn cuenta de lo 
que está pasando y 'del peligro que 
corremos". Afirtna la mujer haber sido 
la que dio. p:µ-te a las autoridndes. pues 
"nadie se animaba", y-que se le dijo que 
eratÍ puros chismes . . "Hasta que inás 
gente dijo, entonces sí, llamaron a los 
expertos y a Protección Civil". 

Entrevistados por este reportero. los 
soldndos aseguran no percatarse_ de los 
sismos. ".No hemós sentido nad.'l: La 
gente ya inventa cosas y }lasta estable
cieron la hora diaria del temblor. Dicen 
'que en los pueblos vecinos ya están 
corutruyendo lanchas, porque va a 
Salir un V<?lcán de esos que traen agua". 
informa uno de los militares que se 
encuentran como centinelas en el lugfil
de investigación, al cunl se ingresa sólo 
oon autoriznción especial y que no es 

. negadn a los medios de comllllicación. 
-Muchos esperan ver abismos para 

adentro -setl.ala uno de los soldados 
que condujeron a El Nuevo Amanecer 
a la cúspide del cerro, lugar en donde 
se está investigando-- pero cuando 
vienen no v.en nndn. 

Si bien no existen cuartead\lfaS visi
bles, sí existe el peligro de . que las 
peñas caigan; lUl.'l de ellas. est.4 a ptmto 
de ceder y amennZlf con aplastar las 
casas que se encuentran en su trayecto 
de bajadá. Según setl.alan los vecinos. 
20 familias de alrededor ya h.·m sido 
evacuadas, pero los demás se mues
µ"an temerosos de que otros temblores 
provoquen catástrofes mayores. 

"Es como lll1 iuido de bicicletss 
voladns por debajo de la tierra. Nllllcs 
había habido nada parecido", aduce 
Gundnlupe Hernández, quien tiene su 
casa bajo el cerro pero no tan cerca. 
"Me imagino ·que h.'ly llll hueco por 
debajo del pueblo, y hay pefuls internns 
que se están ro&pido. Lo m.-ls seguro 
es que los soldados no quieren decir 
nad.'l por no alarmar", añade Cruz 13ote
llo, vecino de Guad.'llupe. quien asegu
ra que ·'el domingo los sodndos se·. 
echaron a correr cunndo escuch.'lfon 
el temblor del cuarto para las dos" . 

• 
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Tigres de papel 

. TRASP-lÉS y PARÁBOLAS 
DE LA DEMOCRAClA

• José Luis Amu:ez Hidalgo 

1 La minifalda delPRI 

Elreciente intento democrático del PRI en· 
su elección interna para nombrar a su 
nuevo presidente estatal, se asemeja 
mucho al caso qe aquella chica que en su 
afán de lucií: atractiva se calza una estre
cha minifalda, y que en vez de gozarse a 
sí misma con su seductora vestimenta, se 
la pasa todo el tiempo jále'Se y jálese la 
prenda para qUe no se le vem1 los calzo
nes. 

Así ha sido el estira y afloja de los 
integrantes de este partido en su proceso 
de elección interna. El PRI estatal en su 
primera intentona histórica para elegir a 
sumáximo líder ha dejado ver sillelmenor 
recato el color de sus calzones. En buena 

: medidaelresponsabledetodoloanterior 
lo ha sidó el delegado nacional Mariano 
González Zarur, quien con su perniciosa 
iitj ecen::ia prácticamente vino a amarrar la 
elección de Andrés Garrido del Toral. Los 
golpes bajos, las descalificaciones. gra
tuitas y, lo más grave, la descarada com
pra de consejeros para amarrar el voto 
·ensuciaron lo que se pretendía fuera un 
legítimo ej eccicio democrático. Quépen:t. 
No cabe dl!da que la falt.'l de ex-periencia 
y voluntad en estas lides, pesa demasia
do. 

Cabe destacar la brillantísima declara-
- cióndel delegado nacionál al señalar que 

·'el PRI no comete errores, quienes los 
cometen son sus milit.'l111es". Lo <'Ulterior 
nos h.'lce pensar que el señor cree que el 
partido es upa entid.'ld abst.rnct.'l , etérea, 
y que sus militantes, de igual modo, per
tenecen a UJ.1.'l especie de limbo i.m.'lgina

rio y de sus acciones (sus errores) simple 
y sencillamente se pierden .en la nada. 
Excelenteejemplodequelapolíticaposee 
indo le metafísica. .. 

2.- EldooodeDios 

Es preciso . señalar que la oposición de 
algUn.os miembros de la comunidad artís
tica al nombramiento de Manuel Naredo 
como nuevo coordinador del Consejo 
Estát.'ll para la Cultura y las Artes, no es 
porque se trate de él. sino por el 
miquilosado y abérrante modo de eleo
ción, el cual sigueobedecieendo a la más 
añeja tradición prilsta sustent.'lda en el 
dedazo. Primero se comete el error con 
José Luis Prud~io Bilbao (dedazopuro) 
y en vez de emnend.'lrlo atendiendo a la · 
propuesta de los integrantes del Foro 
Ciudadmio por el Arte yla Cultura, o por 
lo menos discutirlo, se persiste con la 
mism.'l práctica y se acenhía. 
En la lógica del pod~, enti~do petfec- · 

lamente que la costumbrem.mdata que el 
gobemadorposee esa facultad para nom
brnr un hombre de su confianza, de su 
equipo: · pero esto· no significa que el 
método no sea irreversible y que se pue
dmi busc.'lr formás más democraticas. 
~lmo el mismo Loyola V era iminuó que 
podían hacerse así las cosas al próponer, 
a principios de sum.'Uldato, que el Cole- . 

giºo Médico le hiciera llegar una terna de 
posibles candidatos a ocupar la Secreta
ria de Salud El Colegio Médico aceptó 
gustoso la deferencia y actuó en conse
cuencia. Olímpicamente, el gobernador 

_ ignoró la propuesta y por dedaio eligió al 
miembro de su gpbinete. Mal precedente. 

Ahora ni siquiera atendió la terna pro
pue$ta por los artistas y volvió al PAN 
con lo mismo. Para evitar este tipo de 
situaciones los foristas (o fOl'enses como 
nos llama Julio Figueroa) nos propone
mos impulsar una iniciativa de Ley ante el 
órgano Legislativo, que logre crear con
diciones más propicias, justas y demo
cráticas en el quehacer de la comunidad 
artística. A eso le apostamos. 

3.-LosvericumtosdelSUPAUAQ . 

En la pasada Asamblea General de este 
sindicato universitario acaecida el 22 de · 
enero en el A,µla Forense de la UAQ, se 
llevó a cabo tm. ejercicio democráti~ 
bastante alentador. El único transpiéfue 
el hecho de que la Asamblea aprobara no 
conceder el tiempo necesario para leer 
con calma el Informe que presentó el 
Comité Ejecutivo y éste fuera votado a 
favor por yna"mayo_ría abrumadora (sólo 
tres votos· en contra, entre ellos el mío). 
Fuera•de este desaguisado, prosiguió un 
debate swnamente interesante en tomo a 
la propuesta deporcentaj e de incr-emento 
salarial en la próxima revisión sobre el 
punto. Rosalba Pich.ardo, Gonzalo 
Guajardo,JóséLópez,PacoRíosAgredri, 
entre otros, pusieron el dedo enla llaga al 
illsistir · en la necesidad de ahoridar y 
reflexionar en las causas reales de la 
debacle universitaria y en proponer _ac
cion~ concretas en lo académico princi
palmente, a través de una urgente reforma 
universitaria, así como la toma de 
deciciones imnediat.'lS en.lo administrati
vo y enlo político, encabezadas pornues
tro sindicato. 

Ante la presión de la Mesa por hacer 
una votaciónmeramente de procedimien
to, los asambleístas tomaronlos micrófo
nos e hicieron valer su palabra: se impul
sará de modo determinante la Reforirui 
Universitaria, se exigirá el 50%. de aumen
to al salario, el sindicato se adherirá de 
;m.'Ulera definitiva a la UNT y se luch.'lrá en 

· todos los fr~es por sacar adelante la 
illsoslayable fun.ción social de la Univer
sidad .. Por lo tanto, se convoca a toda la 
co'munidaduniversitariaalniitinquepara 
este ef.ecto se realizará el próximo martes 
27 de enero (día en que se emplaza a 
lruelga)alas 12:00hrs. enlaexplanada.de 
rectoría. Se asegura que esta vez no será 
no será un· acto masivo de agradecimien
to al Sr. Gobernador .. . ¡Todos a la ex-pla
náda! Los tigres afilan sus garras. 

PD. Agradezco con sinceridad la'.S adhe
sioaes y muestras de apoyo ·que me han 
manifestado, privada y públicamente, en 
el easo lNM todos mis cam.'lradas. No se 
olvida. 

El adiós de Jacobo 

MEDlOS DE ~OMLlNlCAClÓN: 
TRANSlC·lÓN FORZADA 

•• 
Joaquín Cónlova Rivas 

Si no fuera por los procesos de tran
sición que estamos viviendo, la déca
da de los noventa .también seria una 
"década perdida'". No es ninguna co
incidencia que parezca terminar y 
volver a empezar casi simultánea
mente, los componentes de un siste
ma en decadencia se desmoronan en 
un corto espacio de tiempo, y no 
parece haber alguno que se Salve. 

En este contexto se dan las derro
tas del tradicionalmente llaniado "par
tido oficial", la caída de sus controles 
sociales como el corporativismo agra
rio-caciquil y el obrero-cetemista, la 
desaparición física del eterno .Fidel 
Velázquez, pero también llegan a su 
punto máximo las vinculaciones entre 
narcotraficantes· y las estructuras pe
líticas, y quedan en evidencia las ma
nipulaciones de los medios de comu
nicación ligados al poder tradicional. 

Mientras lo político se debilita, al
gunos sectores comerciales se forta- . 
lecen; en ocasiones ese proceSo se ·da 
en la misma empresa, tal es el caso de 
Televisa. La reestructuración que ac
tualmente padece toma como excusa 
principal la muerte. de El Tigre 
Azcárraga y los cai,nbios en su Con-

. sejo _de Administración. Algunos ac
cionistas se fortalecen a costa del 
desplazamiento y pérdida accionaria 
de otros. 

Tiempo-aire y mucha tinta se han 
gastado lrunentando la terminación 
de su programa insignia dw'ante 27 
años. A muchos les duele y se des
orientan al no contar ya, con la '"guía" 
noticiosa de Jacobo Zabludovsky. El 
patemalismoinformativo sufre la baja 
de su principal maestn> y exponente, 
no se lamenta la pérdida de un perio
dista; sino de alguíen que conocía al 
dedillo· cómo presentar la informa
ción para hacer parecer a las vícti:. 
mas como agresores, a los otendidos 
como ofensores, a los indefensos 
como peligrosos delincuentes que 
atet,ltaban contra la seguridad de la· 
nación, a los mapaches electorales 
como fos grandes guías hacia la tierra 
prometida de la democratización. Y 
t0do es con el pretexto dé la "infor
mación objetiva e imparcial", sin ad
mitir mmca que precisamente la "in
formación" cru:ecía de amoas cuali
dades. los cambios presentes son má:> 
a pesar de tal- comportamiento, que 
gracias a él. 

La presencia de periodistas, co
mentaristas y reportéros que s~ han 

. apuntado buenos tantos no -es extra
. ña, la transmisión de la matanza de 
Aguas Blancas, el repertaje en la 
zona de Chenalhó transmitido días 

antes de la matanza en Acteal son 
ejemplos que no pueden ignorarse, 
son las "paradojas" en históricas ex
cepciones ·si tal proceso no se profun
diza en el colectivo social. 

La "competencia" pesa ·comercial
mente, la credibilidad y cOnfianza se 
.miden en puntos de "raiting", estos 
puntos se reflejan en tarifas comer
ciales para los animciantes, y así su
cesivamente hasta lleg115 a influir el 
consumo de los tele-espectadores: 
Aunque el mecanismo· está diseñado 
para trabajar_ en .,esa dirección, el 
sentido contrário también.es posible-, 
aunque dificil. Una sociedad que-exi
ja información veraz y plural no pu~
de ser ignotaqa permanentemente, a 
la l;irga, poctrá pesar má::¡ que · los 
"ejecutivos" y, dueños de cualquier 
medio de comunicación. 

La desaparición del noticiero 24 
Horas no implica que automatica
'mente aparecerá otra forma de trans
mitir los hechos, las prácticas peFµla
necen y tardan· en transforinarse. 

Si algún medio ha sabido capitalizar 
y aprovechar los cambios es la radio. 
Por su conducto sabemos de formas 
diferentes de informar y formar opi
nión pública. Las muestras son coti-

. dianas e incluso en Querétaro es el 
sector más critico y que cae menos 
en la autocensura. 

La prensa escrita es historia apar
te, su tradicional vl_!lnerabilidad por él 
control oficial que dw'ante· años hubo 
a su principal materia priilla --el 
papel-, la ha dejado atrás de. sus 
colegas, con ·sus obvias y escasas 

. exepciones. En Querétaro la crisis se 
acentúa con la alternancia en el go
bierno, no estaban preparados para 
ella y apostaron to<;lo a la p~anen
cia. Esta le ha .impedido desarrollar
se, ¿para qué cambiar si la sobrevi
vencia estaba garantizada?, ignorañ
do las exigencias sociales de llll pe
riodismo más profesional, ·plurál, de 
investigación. En pocas partes ·del 
país sobreviven las columnas escritas 

., enconjuntoybajounpseudónimo, "el 
servicio de mensajeria más caro del 
Estado", así se refieren a dichos es,. 
pacios los que saben cómo se escri-
ben. - · 

Hablando de com_ercialización, no 
es casualidad.que las grandes tiendas 
departamentales· no se anuncieQ. en 
ellos. . 

La transición avanza, los viejos mol
des se desmoronap, Juan Pablo II 
visita Cuba, nuestros indígenas si
guen siendo asesinados en embosca .. 
das, los medios de comunicación 
¿avanzan, o se qu_~dan? 



En materia de vivienda. existen diferentes 
organismos e instituciones orientadÓs a 
atender la demanda de unidades median
te créditos, como es el caso:del Infonavit, 
la Comisión Estatal de la Vivienda 
(Comevi), Fovissste. y las constructoras 
e inmoviliaria del sector privado que de 
alguna manera tratan de atender el rezagQ 
que existe en .:sta materia. 
De una demanda global de 15 mil vivien

das por año, el Instituto del Fondo Nacio
nal para la Vivienda de los Trabajadores 
(Infonavit), sólo atiende al 15 por ciento, 
aunque para el presente año se estima 
cubrir el 25 por ciento de ésta, señaló el 
jefe del departamento de Orientación y 
Promoción Social de dicha institución, 
EfrénRuiz. 

Mencionó que anualmente se presenta 
ante ese organismo un promedio de cinco 
mil solicitantes por año, de los cuales el 
año pasado alcanzaron crédito 2 mil 425 
y se espera que para 1998 la meta llegue 
a 3 mil 050 viviendas,'con el objeto de 
disminuir el déficit de 15 mil unidades que 

·existe en este momento. Efrén Ruiz co
mentó que uno de los puntos que se 
destacan para 1998. es la apertura del 
Infonavithacia otros municipios del esta
do y no atender exclusivamente Queréta
ro y San Juan del Río que es donde se 
concentra la mayor parte de la población. 

El funcionario extemó que el programa 
· de acción para 1998contemplelaofertade 

crépitos de vivienda en los municipios de 
Cadereyta, Ezequiel Montes, Tequisquia
pan, Villa CoITegidora, Pedro Escobedo a 
donde se destinarán el 20 por ciento de 
los créditos y el restante para San Juan del 

· RíoyQuerétaro. Porotrapaite,EfrénRuiz 
comentó que la reducción presupuesta! 
anunciada en días pasados no repercute 
en los programas crediticios, ya que es
tos tienen su base en la recuperación de 
los créditos y el ahorro de los trabajado
res. Lo que si afecta, dijo, es el adeudo que 
tienen las empr!:sas con el Infonavit, ya 
que sólo se ha logrado un 60 por ciento de 
recuperación por concepto de fiscaliza
ción. Hasta el momento falta 1.arecupera
ción de 370 empresas y de ponerse al 
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Déficit anual de 15 míl casas 

El drama de la vivienda en Querétaro 
Eval\1oreooSepúlveda 

corriente se podrían beneficiar a un promedio 
de 16 mil 77 6 trabajadores, ya que de los más, 
de 30 millones de pesos se han recuperado 19 
millones de los convenios establecidos. 

La reducción presupuesta!, añadió si pro
voca e] adelgazamiento de los gastos de 
operación, sin embargo preciso que la dele
gación Querétaro del Infonavit siempre se ha 
desta·cado por mantener una política de aho
rro y sin duda a nivel nacional se va a tener 
una· disminución en el gasto autorizado. 

Cada una de las instituciones que tienen 
que ver con la promoción, gestión y dotación 
de créditos de vivienda atienden a diversos 
sectores, sin embargo es dificil abatir el reza
go de vivienda y lejos de satisfacer la deman-

. da, esta se acrecenta 'Cada año por el creci
mjento natural de la población y la explosión 
demográfica. 
Según un análisis del c9mportamiento de la 

población respecto a la vivienda en el estado 

de Querétaro, se estima que a fin de atender 
a la demanda será necesario ·construir 30 mil 
unidades de vivienda anualmente, de las · 
cuales el 50 por ciento serían para la zona 
metropolitana de la ciudad de Querétaro en 
donde se asienta el 57 por ciento de la pobla
ción. 

Dar cobertura al sector resulta complicado 
porque diversos factores han insidido en la 
carencia de vivienda, uno de ellos es que una 
parte de la población que contaba con crédi
tos hipotecarios, ha perdido su casa o tiene 
severos problemas de liquidez, por otra parte 
algunos de los beneficiarios de créditos del 
Infonavit se han visto obligados también a 
rechazar sus créditos por los pagos tan altos 
que tienen que hacer. 

El panorama nada halagador para quienes· 
tienen necesidad de un techo, se abre ante las 
perspectivas de trabajo de la Comisión Esta
tal de la Vivienda que como meta para 1998 

esta el ejecutar lümil acciones de vivien
da para atender una parte del rezago prin-
cipalmente en la ciudad de Querétaro y 1 

San Juan del Río que es donde se detecta 1 

el mayor problema. · 
Las 10 mil acciones de vivienda no 

equivalen a 10 mil unidades de vivienda. 1 _ 

sino que pueden darse casos de cons- ¡ • 
trucciones nuevas, reparaciones de ca- 1 
sas, según las necesidades. De igua~-- · 
manera se buscará atender a los re!>tantes 
16 municipios, para ello se estan identifi- · 
cando las prioridades en la materia. 
La insuficiente oferta inmobiliaria a pre

cios accesibles genera la in.'>talación de 
asentamientos humanos irregulares, de 
los cuales se tienen detectados 74, mien
tras que los fraccionamientos autoriza
dos son 49. 

Los asentamientos humanos irregula
res amenazan la gobemabilidad & la ciu
dad, ya que de continuar las tendencia<; 
de crecimiento desordenado, provoca
rán conflictos sino se toman las decisio
nes adecuadas a tiempo. :1 

Otro de los problemas que.· enfrentan 
en materia de vivienda es que el poder 
adquisitívo de la clase media se h:a visto 
severamente reducido lo que imposibilita 
su acceso al mercado inmbiliario v ahora 
se ve sujeta a solicitar casas de 'interés 
social ·que estaban destjnadas a las cla
·ses de· menores ingresos y ~to provaca 
la escases de unidades. 

Ante la problemática, el analisis elabo
rado por gobierno del estado, señala que 
es-necesario que el gobierno y el sector 
privado sumen esfuerzos para que de una 
manera planificada -y coordinada den 
solución a estos retos de fin de siglo. 

Mientras tanto, la .Comevi h~zo entrega 
de escrituras a 130 familias habitantes de 
la colonia San Pedrito Peñuelas sección 
Portales, con las cuales quedan regulari
zados los predios que venían oeupando. 
El titular de la dependencia, David Sevi

lla Aguirre señaló que con la regulariza
ción de la tenencia de la tierra, se busca 
beneficiar a las familias queretanas de 
bajos ingresos para que accedan a una 
vivienda digna. 

Transformar al ambulante en microcomerciante, gravación fiscal y demostración 
de la procedencia legal de la ,mercancía, proponen establecidos 

La transfomiación del ambulante en 
microempresario, el desa1TOllo de un es
quema de centros de transbordo del sis
tema de transporte urbano y la creación 
de un organismo que de continuidad a la 
problemática más allá deplazossexenales 
o administraciones municipales, son la 
tres propuestas generales para la solu
ción al problema del ambulantaje en la 
ciudad de Querétaro. 
El comercio organizado (Canaco) orga

nizó el Primer Foro de Propuestas para dar 
solución al problema en la ciudad de 
Querétaro, en donde se establecieron seis 
mesas de trabajo. Una de las propuestas 
establece la transformación del ambulan
te en microcomerciante, el cual deberá 
sujetarse a un régimen fiscal, demostrará 
al 100 por ciento la legal procedencía.de 
sus mercancías. cubrirá sus obligaciones 
en cuanto al pago de los servicios que 
utilice como el caso de la energía eléctrica. 
Además deberá cumplir como cualquier 

empresario con sus obligaciones patro
nales, como inscribir a sus empleados al 
IMSS y otorgarles a los mismos las pres
taciones de Ley. Las ventajas y derechos 

··que adquirirá el microcomerciailtesserán 
todos aquellos que hoy disfiutan los 
comerciantes legalmente establecidos. 

Otra de las propuestas tiene sus bases en 
el hecho de que el comercio en la vía pública 
se concentra .principalmente en donde tran
sita el transporte colectivo y existen las para
das del mismo, debido a ello se pone de 
manifiesto en el proyecto el levantamiento-de 
un censo de los comerciantes que operan en 
la actualidad. 

Para que pueda funcionar la propuesta, se 
dijo, será necesario establecer los cambi9s 
legislativos conducentes y aplicar una Ley 
de Comercio en la VíaPública, y las acciones 
a realizarse serían: delimitar la zona donde 
podrá llegar el transporte público, localizar 
puntos estratégicos en cada una de las ave- · 
nidas para establecer 4 grandes centros de 
transferencia a donde llegará el transporte 
prpveniente de todos los puntos de la ciu
dad. 

Cada centro de transferencia constará de 
una área comercial en donde se reubicarán 
los comerciantes ambulantes, paradero para 
ascenso y deséenso de pasaje, área de esta
cionamiento de varios niveles y servicios, y 
el reordenamiento delas paradas en las calles 
y avenidas en donde podrá circular el trans-

. porte y eliminar totalmente el estacionamien
to en las calles del centro histórico. 

La tercera propuesta consiste en la consti
tución de un organismo mixto sustentato por. 

las leyes y reglamentos que analice y lleve a 
cabo acciones tendientes a solucionar los 
problemas que se deriven del comercio am
bulante. El organismo será constituido por 
organismos intermedios y su coordinador 
será una persona ajena al gobierno y a los 

partidos políticos. La intención del orga
nismo será desarrollar acciones que no 
tengan como límite un trienic o sexenio, 
ya que se bu_scará que éstas sean conti
núas y permanentes con la finalidad de 
cumplir con los objetivos. 
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1. Es memorable la asamblea 
que se celebró el pasado 22 de 
enero, por coovocatoria de la 
mesa dítectiva del Sindicato 
Unico de Persooal Académi
co de la UAQ (SUPAUAQ), 
en el aula Forense de la uni
versidad 

2. Es memorable porque 
hubo una asistencia nutrida: 
de aproximadamente mil 200 
maestros afiliados a ese sindi
.cato, asistieroo 300 más o 
menos. Algunos lectores pen
sarán que tal porcentaje de 
asistencia (el 25%) no es nu
trido, sino más bien, raquíti
co, y que no da pie a la alegria 
ni ala esperanza;mástodavía: 
probablemente razonarán que 
si los propios académicos, a 
quienes golpea de manera in
mediata la situación dramáti
ca por la que está pasando 

·nuestra universidad, no se in
teresan por asistir a una re
unión en la que se pueden 
ventilar las desventuras de esta 
casa de estudios y proponer 
soluciones, ¿eómo e5J>erar 
que la sociedad c;ivil (cual
quier 9osa que e5to pueda 
significar) habrá d~ 
involucrarse en la problemáti
ca del alma mater'? 
Noniegovalidezatalespen

samientos. Sin embargo, coo
vendría tener en mente algu
nas observaciones para juz
gar más apropiadamente los 
hechos. 

Primero, el sindicato de aca
démicos de la UAQ -como 
casi todos los sindicatos del 
país ... ¡y del mundo!- ha 
perdido credibilidad; .y no es 
para menos. ante los embates 
de las clases económicas do
minantes y el contubernio 
gubernamental que, mediante 
argucias legales, han venido 
minando la capacidad de ac
ción y respuesta de los traba
jadores en general y de sus 
representaciooes sindicales. 
Así. la convocatoria del 
SUPAUAQ seguramente no 
aicoo.tró resooancia en ojos y 
oídos de muchos maestros 

· que, justificadamente, están 
escépticos ante el 5'Ílldicalis
mo frágil que padecemos. 

Segundo, como la asam
blea se llevó a cabo en dia 
laboral (jueves) y a una hora 
( 6 de la tarde) en que casi 
todas las escuelas y faculta
des tienen actividades acadé
micas, muchos de los que no 
asistieron se encontraban im
partiendo clases. 

Tercero, varios de los que 
no se presentaren ya no tra
bajan en la universidad -a 
pesar de mantener su registro 
en el padrón sindical-, a cau
sa de los despidos masivos 
que han propiciado las autori
dades. 

Con todo. vale la pena ale-

Recuerdos de una memorable-asamblea 

LiNIVERSlDADALITÓNOMA DE 
QUERÉTARO, S. A. DE C. v. 

• Gonzalo Guajardo González 

grarse de que haya asistido tanta 
gente, en comparación coo otras 
reuniones anteriores. Habla deun 
interés real por revisar la univer
sidad . 

3. Es memorable esa asam
blea, también, porque los acadé- · 
micos mostraron que la inteli
gencia sigue viva y activa. Re
cién comenzada la reunioo, cate
dráticos de diversas facultades y 
escuelas pidieroo. la palabra y 
pusieron a consideración de una 
comunidad reflexiva y compro
metida razones por las que la 
universidad pública -del pue
blo-- está bajo serias amenazas. 
así como la necesidad de tomar 
las riendas en la transformación 
autocritica y respoo.sable de la 
UAQ. 

Se reflexioo.ó sobre los proce
sos de globalización ecoo.ómica 
que están acosando al mundo 
entero y, por consecuencia, a ' 
nuestro país. Tanto el gobierno 
federal como los gobiernos esta
tales se han . transformado en 
meros subordin~os y compar
sas de deciajones tomadas en el 
Banco Mundial, en el Fondo 
Moo.etario Intemacioo.al (FMI). 
De hecho, el Estado-nación, 
como figura que antaño 
emergiera para coo.struir identi
dades y autodeterminaciones de 
los pueblos,_ hogaño se ha debili
tado al extremo de que las carac
terísticas políticas y culturales se · 
van desdibujando y nos hemos 
ido coo.virtiendo más y más en 
meras masas que encuentran le
gitimidad en su existencia por 
estar bajo la sombia de los mer
cados transnacionales. 

También se señaló que los pro-
. yectos sociopolíticos del PRI y 

del PAN --partidos que gobier
nan en la mayor parte de Méxi
co-- coinciden en la prqmesta 
neoliberal, en la entrega alegre de 
nuestro país y de nuestra historia 
a las potencias ecoo.ómicas, en el 
desinterés por los desarrapados 
-que hoy soo. poblacién mayo
ritaria en estas latitudes--- y en el 
desprecio por las diferencias que 
coofiguran a ese otro que somos 
cada uno de los habitantes de 
México. 

En su afán por deshacerse del 
riesgo que para ellos significa 
mantener una educación supe
rior popular, los gobiernos fede
ral y estatal hacen esfuerzos in
sólitos por fracturar a la univer
sidad pública, y no ocultan su 
miedo por que desde sus aulas · 
parta una coociencia y una ac
ción que deslegitime el actual 

estado de cosas. Por ello, asig
nan presupuestos para la educa
ción pública muy por abajo de los 
recomendados por la UNESCO y 
de los que se aplican en otras 
partes del mundo, incluidos paí
ses del ''tercer mundo", como 
Venezuela, Costa Rica, Argenti
na, Chile, Brasil, etc. 

Pero no paró allí la reflexién 
critica. Se volvió la cara "hacia 
adentro" de la universidad y se 
habló de algunas de las irregula
ridades que allí ocurren. Con base 
en el "Diagnóstico preliminar" 
que, ya en versión oficial, elabo
ró una comisión del Consejo 
Universitario (máxima autoridad 
deliberativa de la UAQ), se con
trastaroo. datos. Y o me permito, 
ahora, abundar en algunos de 
ellos. 

El diagnóstico mencionado fue 
terminado de redactar, según fe
cha anotada allí mismo, el 7 de 
enero de 1998; y ya eStá circu
lando en algunas escuelas y fa
cultades. Y bien, en la introduc
cién se señala que el diagnóstico 
no está terminado todavía, por lo 
que los resultados que ofrece soo. 
parciales y que las recomenda
cioo.es que emite tienen Wl carác
ter meramente prq>ositivo. Sin 
embargo, también dice, a la letra: 
" ... Tratamos de partir del aspec
to financiero y vincularlo coo..los 
aspectos académico y adminis- · 
trativo, tomando como aje al pri
mero de ellos". ¡Qué interesante! 
Una institución cuya funcién sus
tantiva es de índole académica 
toma. como "aje de análisis" el 
"aspecto financiero": a la manera 
en que lo hacen las industrias y el 
comercio; no hay todavía, en
tooces, valoracién de la funcién 
social y de las tareas .académicas 
de la UAQ, pero ya sehan toma
do medidas administrativas y fi
nancieras -expulsar a trabajado
res, reducir presupuestos para el 
funcioo.amiento de escuelas y fa
cultades, sobrecargar de trabajo 
al persoo.al que todavía permane
ce, etc. 

Además -lo señala el mismo 
diagnóstico mediante datos cuan
titativo~. se ha dado un creci
miento exagerado del aparato ad
ministrativo, al punto de que úni
camente en rectoría y en sus 
secretarías se encuentra arriba 
del 15%(499)detodoelpersoo.al 
(3248) que trabaja en la universi
dad y, lo que es más grave, coo.
sumeel 18.37%($1 '328,614.oo) 
del total de sueldos y honorarios 
($7'229,526.oo) que esta casa 
de estudios paga quincenalmente 

(aparte estarían, desde luego, 
gastos de representación, va
lores del activo fijo, presu
puesto para operación, etc.) 

En coo.traste --para pre
sentar sólo un ajemplo---, la 
facuhad de filosofía (que ofre
ce tres maestrías: en filoso
fía, en antropología y en his
toria; dos _licenciaturas: en fi
losofía y en antropología, y 
varios diplomados) tiene re
gistradas en nómina 93 plazas 
frente a 17 (5.47 veces me
nós) que tiene rectoría única
mente; pero la facultad de 
filosofiapaga quincenalmente 
$48 mil 764.00 por sueldos y 
hoo.orarios, mientras que rec
toría paga $90,668.00 (1.85 
veces más) por los mismos 
conceptos. 

4. ¿Significan algo estos 
datos? ¿Mueven o no a 
cuestionamientos? Frente a 
esta información, todavía 
"preliminar", valen todavía las 
preguntas que hice en el artí
culo que la semana pasada 
publicó El Nuevo Amanecer: 
¿Dónde está la verdadsobreel 
moo.to de recursos fmancie
ros que la UAQ recibe y sobre 
su utilizacién; dónde está la 
verdad de las cuentas univer
sitarias? ¿Cuál es la verdad y 
cuál el hoo.or que inspiran el 
despido masivo de trabajado
resde la UAQ? ¿Déndeestála 
verdad sobre los compromi
sos de la UAQ con el gobierno 
y la clase política para "adel
gazar" la universidad y dero
gar o debilitar el contrato co
lectivo detrabajo? ¿Dóndeestá 
la verdad sobre el origen de la 
iniciativa de despedir a traba
jadores de la UAQ? ¿Cuálesel 
hoo.or que dicta sacrificar las 
~cioo.es universitarias y el 
desarrollo académico, en aras 
de un "saneamiento de las 
finanzas"? 

5. E.nEl Correo Semanal de 
El Nuevo Amanecer de la se
mana pasada escribía coo vi
gor Julio Figueroa: "Perso
nalmente, yo no quiero a esa 
UAQ tal como hoy existe. 
Tampoco deseo, desde lue
go, que sea eliminada. Quiero 
que cambie y que la cambien 
los que están adentro. ¿Po
drán? ¿Quieren? ¿Oestángor
dos y satiSfechos? Estaban". 
Comparto oompletamente, Ju
lio, tus deseos. Espero que 
esta breve reseña de la asam
blea del SUPAUAQrespoo.da 
a tus preguntas. Pero coo.si
dero que le correspoo.de tam
bién al restó de la poblacioo 
queretana pronunciarse en 
este respe~o. De lo contra
rio, es de esperar que en un 
plazo mediano veamos anun
cios pagados en los periódi
cos, firmados por la "Univer
sidad Auténoma de Queréta
ro, S. A de C. V." 

_;SE 
4... 

COCA COL/ZA 
LA CULTLlRA Et' 
QLlERÉTAR0

1 

•• Julio Figueroa 

Noticias: "La biblioteca centr. 
de la UAQ llevará el nombre e 

. Doo. Roberto Ruiz Obregón 
Protesto. ¿Por qué no el de Rica 
do Pozas, quien no tiene mon1 
mento en Amealco ni busto en • 
UAQ, como sí los tiene el Padr 
no Coca-Colo? Protesto. 
Ha~ dinero es un talento, pei 

no es el úni.co ni el mayor de 1 

vida. Y o prefiero la memoria e 
Ricardo Posas, modesto y am< 
roso cread.pr del Juan Pér~ 
Jolote (Bio'grafia de un tzotzil) 
de'.Los ifldios en las clases socit 
les de México. 

¿ o dice nada la comunid.2 
universitaria más crítica de J 

UAQ? ¿Todo lo deciden sus m 
toridades autoritarias con los e 
~ajo y de a pechito coo. los e 
arriba? Y o, protesto. No es nac . 
personal, Doo. Coca-Colo; Alfo 
do Zepeda Garrido, rector de J 

UAQ. Saludos. 

.QUERETANA 
CULTURAL 

11 

Concienciá criticá 
en la UAQ: 

un acto en el 
punto exacto 

pe1fora el mundo. 

23-1-98 

El jefe del grupo ICA 
ya tiene su Biblioteca 
en la UAQ, ahora va el 
tumo del dueño de la Coca 

Paco Ríos Agred 

•.· --



POR CARLOS RA UL ?ERE ZARES NA VE.áJ 

Visita papal a 
Cuba, un enigma 

Esta semana, el Papa Juan Pablo 
Il visita la isla de Cuba. La visita 
del Sruno Pontífice tiene un signi
ficado muy especial; si hacemos 
memoria, en 1988, antes de la 
caída de la cortina de hierro, el 
Glasnost (apertura cultural) y la 
Perestroika (apertura política) 
de Gorbachov estaba en su pleno 
auge, y el primer mandatario so
viético se mostraba ansioso de 
enseñar al mundo los cambios 
del mundo comunista . . 

Una de las primeras acciones 
e insólita en su momento, fue la 
invitaciqu a Juan Pablo II para 
visitar su país de origen: Polonia. 

· Polonia siempre se ha caracteri
zado por ser uno de los países 
más fervorosos y fieles al Vati
cano, sin olvidar su desacuerdo 
al sistema comunista y su rebel
día a la línea de la ex URSS. A 
principios de los ochenta, surge 
un grupo obrero de corte liberal, 
dirigido por un electricista de 
nombre Lech Walesa. Las cir-_ 
cunstancias eran las adecuadas 
y el tiempo propicio para encon
trl!f la libertad. También convie
ne recordar la imp01tancia del 
origen de Juan Pablo II: es el 
primer papa no italiano desde 
Alejandro VI -Borgia- el cual 
era español. Lo anterior reafir
mafañaelidadde los países orien
tales, · en especial Polonia. Así 
pues, Polonia y un sacerdote de 
Varsovia fueron la chispa que 
prendió la mecha del denumbe 
de la cotrtina de hierro. 

Lo anterior nos lleva a pregun
tamos lo siguiente: ¿Qué pasará 
en Cuba? ¿Cuánto cambiará? 
¿Cuánto tiempo más gobernará 
Fidel? 

Es claro que tendremos las 
respuestas con el tiempo, pero 
e~o no impide que hagamos mu
chas suposiciones. Desde un 
punto de vista muy particular, 
Cuba debe cambiar. Fidel Castro 
está a punto de cumplir cúarenta 
años en el poder, y haciendo un 
análisis podemos considerar que 
en su momento füe benéfico. 

Si Fidel dejara el poder hoy 
,deja una isla en la miseria, pero 
con gente educada y con exce
lentes servicios. Su tiempo ya 
pasó y si hasta el PRI está inten
tando ser democrático, ¿Por qué 
no Cuba? El Papa: misionero del 

.. mundo, revolucionario de la so-
ciedad. 
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El CEA CA, dentro<le/ provecto interinstitucional 

Inversión de 700 mil pesos para determinar zonas 
de riesgo por los altos niveles de contaminación 

Gustavo Pedraza Aboytes, investigador 
del CEA CA de la Universidad Autónoma 
de Querétaro informó que se encuentra 
en proceso un proyecto interinstitucional 
en el que participa este centro y que es 
apoyado por el FO MES con 700 mil pe
sos, para determinar zonas de riesgo por 
los altos niveles de contaminación que 
generan. 

.En el proyecto participan la Universi- . 
dad de Baja California en Tijuana, la Uni
versidad Autónoma de San Luis Potosí y 
la propia UAQ y han estado trabajando 
desde el año pasado en una nueva 
metodología para determinar zonas de 
alto riesgo contaminante, en la detección 
de desechos que puedan afectar la salud 
de determinado giupo social. 

Y según la información de Pedraza 
Aboytes, "los investigadores participan
tes en e&te proyecto han sido capacita
dosa un mismo nivel para que los trabajos 
que se realicen en diferentes .puntos de 
influencia de las instituciones participan
tes, se realicen con los mismos niveles 
cualitativos y enfocados en un mismo 
punto, para poder comparar los resulta
dos y evaluarlos de manera correcta con 
las menores variables posibles". 
"En el caso de nuestroestado,el CFACA 

está trabajando en una comunidad llama-

Para mqorar nuestro hábitat. 

da Bochatné, en donde la actividad económi
ca está centrada en la alfarería. En esta región 
se está analizando el posible' riesgo de la 
población y los trabajadores de esa actividad 

a la exposición del plomo, que pudieran 
contener los colorantes a los barnice~
utilizados". La comunidad. según el in
vestigador, fue escogida porque el 
CEACA ha estado realizando diversos 
estudios ahi, y porque consideran que 
era buen punto para implementar inve&ti
gaciones con esa nueva metodología. 

"Esta nueva forma de determinar zonas 
dé alto riesgo es muy novedosa en el 
mundo, pero no sólo sirve para decir si 
una zona es de alto riesgo o no. lo es. 
puesto que se evalúan diversos a!>-pectos 
y los niveles precisos en que pueden 
afectarla salud de la población. Los estu
dios se pueden realizar en suelo. aire o 
tierra, y pueden ser desde la deteccióp •/ 
evaluación de metales pesados hast.a la 
evaluación de aire v los desechos indus
triales, además de evaluar los afl entes 
de rios o canales de desechos industria
les o domésticos". 

Según el investigador en Querétaro 
habría 75 zonas peligrosas p~ra la salud. 
que van desde la presencia tle industria 
contaminante, hasta confinamientos de 
basura, así como la presencia de dese
chos en agua y todos ellos serán analiza
dos con la metodología que se esta impul
sando para ver en realidad si esas zonas 
deben ser consideradas ri,.esgosas. 

Reconocimientos a su excelencia en Examen de Residencias Médicas 

Calidad en la enseñmwz y no casuaJidmJ, es el resultado de reconndmiento 
, a estudiantes universitarios: José Alfredo Zepeda Garrido 

Luego de que varios estudiantes univer
sitarios recibieran de manos del goberna
dor Ignacio Loyola Vera un reconoci
miento, el martes 20 de enero, en Palacio 
de Gobi·emo, el rector de la Universidad 

Autónoma de Querétaro, José Alfredo 
Zepeda Garrido, enfatizó que esta no es la 
primera ocasión en que egresados de la Fa
cultad de Médicina logran el primer lugar en 
el Exámen de Residencias Médicas. , 

La Comunidad Académica de la Facultad de Filosofia, le extiende a Usted una cordial 
invitación para que nos acompañe en el evento: 

¡CERVANTES SIEMPRE VIVO! 
Que, con motivo de la instauración en nuestra F acuitad de la Cátedra Cervantina Eul~lio 
Ferrer, con el Patrocinio de la Fundación Cervantina de México, tendrá verificativo el 
próximo día lunes 2 de febrero de 1998, de acuerdo al siguiente 

PROGRAMA: 

18 Hrs: Instauración de la 
CATEDRA CERVANTINA EULALJO FERRER 
que anualmente ofrecerá la Facultad de Filosofia 

18:15 Hrs: Entrega de un Reconocimiento a 
DON EULALJO FERRERRODRJGUEZ 
Por su trayectoria y sus aportes a la cultura cervantina en nuestro país. 

18:30 Hrs: Presentación de 
"NUEVASMEDITACJONES CERVANTINAS" 
Libro de Benjamín Valdivia. 

19 Hrs: Conferencia Magistral: , 
"CERVANTES Y LA LIBERTAD" 
Impartida por Hugo Gutiérrez Vega 

20 Hrs: Brindis de honor 

Le esperamos en el Patio Barroco de la misma Facultad, a partir de.las 18 horas. 

"Este es un hecho que además de enor
gullecer a los alumnos y demostrar sus 
capacidades y conocimientos. permite 
mostrar dichos logros de manera cons
tante, que puede hablar de calidad en la 
enseñanza y no sólo de casualidades''. 
dijo. 

Así, tras de que los doctores Damián 
Castro Olvera y Abigail Hemández 
Cabezza, egresados de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Autónoma 
de Querétaro; recibieran su reconocim i en
to por obtener el primer lugar en el XXI 
Exámen Nacional de Aspirantes a Resi
dencias Médicas, en las especialidades 
de Ortopedia yTraumatología y Pediatría 
respectivamente; el gobernador Ignacio 
Lo yola Vera les d·ijo que "esto es muestra 
de la dedicación y el empeño. así como el 
compromiso con la carrera que ellos eli
gieron". Asimismo felicitó a la uni\'ersi
dad y a los maestros de la Facultad de 
Medicina e invitó a docentes y alumnos 
a continuar preparándose, ya que indicó. 
"la educación y el conocimiento son pun
tos básicos para. el desarrollo de una 
comunidad". 

Cabe destacar que en. esta ocasión si: 
pr~sentaron 28 alumnos de la UAQ. al 
Examen de Especialidades Médicas y 25 
fueron aceptados, lo que representa un 90 
por ciento. Y de un total de 1706 a~-piran
fes, Abigail Hernández Cabeza obtu\'O el 
primer lugar en pediatría: en tanto que d_e 
un total de ~98 aspirantes a la especiali
dad de Ortopedia y Traumatología . 
Damián Castro obtuvo también el primer 
lugar. 
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El correo semanal 
·- , 

Habitantes de Santa María de 
los Cocos demandan servicios al 

g·oberna.dor Ignacio Loyola 

Señor director: Le solicitamos la pu
blicacién de esta carta dirigida al: 

C. Ing. Ignacio Loyola Vera 
Gobernador Constitucional 
del Estado de Querétaro 

Reciba el más cordial y respetuoso 
saludo de los vecinos y vecinas de la 
comwiidad de Santa Maria de Cocos, 
mwiicipio de Arroyo Seco. Qro., con
formada por los barrios: Centro, El 
Barro. Puerto de F átima, Río de Co
cos, Puerto de Cruz Verde, Cerro Blan
co, Tuna Manza, La Huastequita. . 

En asamblea general de la comuni
dad decidimos_ libremente autorízar a 
la organización:-Unidad Cívica Feli
pe Carrillo Puerto, A.C. que nos pro
porcione su apoyo para realizar todo 
tipo de gestiones~ trámites, cpmp~e
cencias, solicitudes, recqición de res
puestas y todo tipo de -actos jurídicos 

· relativos a nuestra solicitud de que se 
nos resuelva el abasto sufieiente de 
agua potaqle a todas nuestras fami
lias. y así mismo autorizamos a ~'lls 
representantes, en especial al C. Pa
blo Héctor González Loyola Pérez. 
asesor y representante legal de la mis
ma organización. 

Señor Gobernador: En términos que 
ya expresamos a usted w diálogo 
directo con ~'U persooa el pasado 16 de 
enero de este año, le reiteramos que el 
abasto suficiente del agua potable es la. 
necesidad más fuerte y sentida de nues
tra comwiidad de Santa Maria de Co
cos, por la misma todos los días sufren 
nuestras familias, especialmente nues
tros hijos, sobre todo en los tiempos de 
calor y °las sequías muy fuertes que han 
azotado nu~tra región, ya que actual
mente nos abastecemos del manantial 
Ojo de Agua. y el mismo sólo tiene 
agua brotando del mes de jwiio al ines 
de octubre, y en algunos años menos, 
la demás épocas del año sufrimos para 
tener este vital líquido, tenemos que ir , 
a _comwiidades vecinas a cargar agua 
kilómetros para resolver nuestras ele-
mentales necesidades. · 

Al enterarnos que se acercó al ma
nantial Poza Verde o mtjor dicho el 
nuevo sistema de agua Poza Verde, 
abrimos la esperanza de que podría
mos resolver esta profundísima nece
sidad nuestra. pero nos informa la 
Comisién Estatal de Aguas que no hay 
capacidad pa¡a que nos pueda llegar el 
vital líquido de este sistema. 

Sabemos que las obras son hoy cos
tosas con .la situaci_ón econó1nica pero, 
señor gobernador. estamos seguros 
que mucho más euestan nuestras vi
das y las de nuestros hijos. 

Por eso. con espéranza, confianza y 
creyendo en que cumplirá las respon-

sabilidades que da la Constituciénfede
ral y local, y como titular del P0~ér Eje- . 
cutivo Estatal y como presidente del 
Constj9 deAdministracién dela Comi
sién Estatal de Aguas, confiamos nos 
reslielva el problema, proponiendo: 

1. - Que se efectúe proyecto de una 
nueva línea de conducción de agua 
desde el brote de agua en la Poza Verde 
hasta nuestra comunidad, sabiendo que 
este gran manantial puede tener mtjor 
aprovechamiento y tiene mayor volu
men de distribucién del que se esta 
empleando. . 

2.- Conjuntamente se efectúe pro
yecto desde la comwiidad de La Es
condida de Hidalgo, en nuestro'mwii
cipio donde hay un manantial con vo
lumen de agua también suficiente. 

3.- Se efectúe próyecto y estudios 
de cuantas fuentes sean necesarias 
-para resolvemos el problema, en el 
entendido de que el manantial de Ojo de 
Agua no tiene definitivamente la capa
cidad de resolver .nuestra demanda . . 

4.- Se proceda a la brevedad a llevar 
a cabo la 9bi a necesaria que dotaria del 
vital líquido al menos a 600 habitantes 
humildes de esta Sierra Gorda. 

5. - Nuestra comwiidad reitera que 
está en la mejor disposición a poner 
apoyo para la obra, ofrecemos nuestra 
fuerza de trabajo en faenas voluntarias 
y así mismo para la obra que pueda ser 
remunerada de antemano pedimos se 
nos tome en cuenta para generar em
pleo en nuestra comwiidad y se evite 
que varios salgamos incluso a los Es
tados Unidos a buscar el sustento de 
nuestras familias. 

6.- En lo_s mismos términos pedimos 
su apoyo para que nos llegue subsidio 
que sabemos se proporciop.ó para los 
severos daños de las heladas y las 
sequías, ya que nos informan que ya se 
invirtió en otras cosas. 

7.- Reiteramos la peticién de que en 
una gira por la regién se reúna con 
nosotros y reciba una respetuosa invi
tación a nuestra comwiidad para que~.¡ 
así lo desea conoi.ca de cerca nuestra 
profunda necesidad. 

Agradeciéndole su atención de ante
mano nos despedimos confiando en 
que tenga sensibilidad pará dar res
puesta a nuestra demanda en cumpli
miento a su responsabilidad como titu
lar del Gobierno de nuestro estado y 
cabeza del organismo administrador 
de los sistemas de agua en el mismo. 

Por acuerdo de la comwiidad. 

' ' 
Toribio González Balderas, subde-
legado mUJ!Ícipal; Genaro G<>nzá
lez, presidente del Comisariado 
Ejidal del Ejido Santa Maria de Co
cos, muñiclpio de Arroyo Sec~, Que
r étaro, y 89 firmas más. 

Lleva 7mesesene1Zócalo,esperando audiencia con Zedillo 

Proponen en elDF a Fedro Jaso Bravo 
para la medalla al_mé:t;ito ciudadano 
Encartadirigidaa-RigobertoNietoLópez, 
presidente de la Comisión Especial de la 
"Medalla al Mérito Ciudadano", de la 
Asamblea Legislativa del DF, dirigentes 
de varios organismos defensores de cau
sas populares propusieron que ese reco
nocimiento sea entregado este año al 
indígena huachichil Pedro Jaso Bravo, 
comunero de 87 años que desde el 11 de 
julio de 1997 se mantiene frente a Pala
cio Nacional en demanda de ser recibido 
por el presidente Ernesto Zedilla para 
frenar el tráfico ilegal de terrenos en su 
natal San Luis Potosí . 

José Alvarez !caza, presidente del 
Centro Nacional de Comulli9ación So
cial; Alejandro Vega, Secretario Gene
ral del Sindicato de Trabajadores de la 
tJAM; José.Enrique Gonz.álezRuíz, del 
Frente Nacional Abogados Democráti
cos; Cecilia Corona y Ernesto Sánchez 
Aguilar, dirigentes del Partido Social 
Demócrata~ y Silvia Valentinotti, repre
sentante de los Comuneros de San José 
Guadalupe, suscriben el documento y 
agregan que Pedro Jaso ha continuado la 
lucha iniciada por sus antepasados, que 
"poblaban estas tierras mucho antes de 
la :llegada de los conquistadores ávidos 
de poder y de riqueza". 

"Siendo cabeza de una de las 328 
estirpes que son propietarias en común 
de 14 mil 869 hectáreas, vi ve en medio de 
grandes car~cias económicas. Paradó
jicamente, los comlllleros de San Juan . 
Guadalupe son los dueños de la mayor 
extensión de tierra de SLP y _se cuentan 
entre los más humildes. 
A pesar de que don Pedro pudo hacer

sededineromalhabido vendiendoterre
nos comunales, resistió la tentación y 
tiene sus manoslimpia·s y su conciencia 
tranquila" 

En esa comunidad hay un "saqueo 
desenfrenado" con la "complicidad de 

autoridades corruptas de todos los ni ve
les", y por más de 15 años Pedro Jaso ha 
ofrecido firme resistencia y "nunca fas 
autoridades han cumplido la ley y frena
do a los depredadores". Por ello se ha 
creado un grave conflicto social y "sólo 
la paciencia y la prudencia de los comu
neros ha evitado enfrentamientos con 
los Ju.anes perreros" (como se conoce 
al grupo de vendedores ilegales). 

Uno de sus ltjjos, Margarito Jasso 
Menchaca, sufrió la cárcel cuando ·de
fendía la tierra ante el despojo que pre
tendía realizar la "directiva charra" de 
la Sección 52 del S~, siendo esto el 
detonador de la deci-sión de don Pedro 
Jaso Bravo de emprender lUla marcha a 
la ciudad de Méx:iqo, montando en su 
burroEIChaparro.El2dejuniode 1997 
emprendió una jornada que hasta el día 
de hoy no culmina, pues no se ha logrado 
que la Presi!jencia de la República re
suelva en definitiva el aslU1to agrario . 
Tras presiones de la sociedad civil, 
Margarito fue liberado. En diciembre de 
1997 don Pedro Jaso creyó en la ofe1ta 
del nuevo ·gobernador, Femando Silva 
Nieto, y esperó el plazo de diez días que 
le ofreció. Al no ha berresliltados, conti
imó su protesta en la capital federal. 

Quienes proponen el reconocimiento, 
estiman que el anciano "es parte del 
México Profundo que reclama su lugar 
entre los demás mexicanos"; sulucha no 
responde a la necedad y se da frente a 
tendencias desintegra-doras de nuestra 
identidadnacional.Ensuma, "esl.lllm,exi
cano de origen humilde que no se deja 
derrotarpor la adversidad ni claudica de 
susidealesanteningtma circunstancia" 
ypor ello reúne méritos suficientes, pues 
"no· hay mayor mérito ciudadano que 
luchar desinteresadamente y sin rega
teospor un México conlibertad,justicia 
y democracia". 

MADERO Y GUERRERO 

Chiapas no e5tá en e! sureste. (Ji'oto de Jesú~ Flores Lara) 

·.· 
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5míllones más, al presupuesto del Pro_grama ~eAmpliéición de Cobertura 

No bastan instituciones de puertas abi~rtas, es 
nec·esario ir hacia donde nos necesitan: ILV · 

En su visita ~ Querétaro, el lunes 19, el 
Secretariq de Salud, Juan Ramén de la 
Fuente anunció que el aumento de cinco 
millones de pesos al presupuesto, así como 
tma ambulancia completamente equipada 
y·250 mil pesos para medicamentos serían 
entregados en la sierra de Querétaro-por 
parte del Programa .de Ampliacién de Co
bertura (PAC), luego de una reunién de 
evaluación que sostuvo en el municipio de 
Jalpan. · ,. 

Durante su gira por el estado de Queré
taro y luego de escuchar sobre los avances 
de el Programa de Ampliación de.Cobertu
ra (PAC), el Secretario de Salud dijo que el 
gobierno de Ignacio Loyola V era arrancó 

Chiapas ha vuelto a ser el centro de 
atención nacional. Diferentes postu
ras sobre el tenia se han estado difjm
di endo en todos los medios de comu-

. nicación y miles de voces en el mundo 
se .han swnado al grito que viene de 
las montañas del sureste mexicano 
de ¡Libertad, Democracia y Justicia! 

Después de la honible e inacepta
ble masacre cometida por grupos 
paramilitares priistas a 45 indígenas 
tzotziles el 22 de diciembre, la situa
ción en Chiapas vino a recrudecerse; 
el , 12 de enero policías estatales 
balacearon una manifestación pacífi
ca en Ococingo, perdiendo la vida la 
señora Guadalupe Méndez López. 
La situación ha llegado a tal extremo 
que ahora más que nunca se teme 
que una avanzada militar -
orquestada desde Los Pinos y apoya
da. por Washington por supuest<r
intenten ~en ponerle fin a una lucha y 
a llll pueblo que como sus más filosas 
armas tienen la palabra verdadera, la 
dignidad y la razón, además de la 
simpatía de gran parte del pueblo 
mexicano y del mutrdo. Como suel~ 
ocuriir en estos casos, empezaron a 
volar cabezas: cayó el Secretaiio de 
9obernaciónEmilio Chuayffet, el go
bernador Julio ·César Rtúz Ferro y la 

·del monologtústa y comisionado para 
la paz en Chiapas, Pedro Joaquín 
Codwell, además de ser aprehendido 
el alcalde de Chenalhó, Jacinto Arias 
Cruz como "responsable directo de la 
masacre". 

En fin, las cosas van de mal en peor, 
en Gobernación la mano dura y la 
imposición; en la gubernatura de 
Chiapas el dedazo y "a taparle el ojo 
al ma,cho". El nuevo gobernador y el 
nuevo coordinador para el diálogo 

·han mostrado tmá ineptitud enorníe,.y 
en Chenalhó van tres presidentes 

· municipales en menos de un mes. 
Todo estó nos da lUl enorme panora
ma inuy claro; en. toda la estructura 
gubernamental hay una inestabilidad 
~onne, además ·de una cerrazón in
mensa que niega el conflicto 
éhiapaneco pueda resolverse por la 

coo un fuerte compromiso social, "parti
culannente en materia de salubridad, lo 
que hoy se traduce en hed}.os que respcn-
1den . a demandas coocr~as. por eso hay 
que sumar esfuerzos para que México 
salga adelante". 

puertas abiertas, es necesario ir hacia 
dende nos necesitan", enfatizó. 

En tanto ~ el muriicipio de Cadereyta, 
tras de hacer entrega de reccnocimientos 
a los nosocomios de este lugar y de Jalpan, 
denominandoles como "Hospitales Ami
gos del Niño y de la Madre" -certificadüs 
por la UNICEF-, el Secretario de Salud 
reccnoció que dentro de la política social 
que el primer mandatario impulsa en 
Querétaro cerno lo es el programa de 
salud, coostituye una de las más. altas 
prioridades de su gobierno. "Por eso, 

Zedillo", apunto. 
Y en este sentido agregó que "no ?;e 

puede hablar de desarrollo ni de ju&icia 
social, ·~ no se logra que la salud sea 

' verdaderamente un instrumento de equi
dad, sobre todo en las comunidades qu.: 
más lo necesitan". r Y su vez, el gobernador del estado, 

Ignacio Loyola V era señaló que pese a que 
la salud es una preocupacién de tqdos los 
gobiernos, el Programa de Ampliación de 
Cobertura coincide especialmente coo el 
sello que esta administracién ha querido 
imprimir a este rubro, como es el de llevar 

·los servicios a las comunidades más aleja-
das. . · 

"No.basta coo tener inStituciooes de 

· ·como parte de esa política social, la acbni- . 
nistracién queretana siempre contará cm 
todo el respaldo deJ Presidente Ernesto 

Sin embargo, recoooció que en Queré
taro "existe lo necesario par~ que se de un 
renovado impuls0 a la salud, aunque aún 
.fahan dos hospitales en ola entidad ~us
ceptibles de recibir.certificaciéñ: lo que de 
lograrse, le pemntirá al estado cOO:tar coo 
una red hospitalaria de calidad, rec(Jlocida 
a -nivel internacional por un organis1rn h 

tan prestigiado como la lJNlCEF:. :; 

' -
JUNACH KOTAN KfRfv\ANOTAJ 

."SOMOS LlN SOLO 
'CORAZÓN HERMANO" -

a Zenaida, niña que perdió 
la vista durante la ma8acre de Actea/ • Carlos E. Cisneros Medina 

víá del diálogo y para muestra basta lll1 de por · si tan castigada por todos los 
botón. gobernantes totalitarios que han pasado 

1) Los acuerdos de San Andrés firma- por esa farga lista llena de sangre y 
dos entre el gobierno federal y el Ejército cochambre, así, han pasado ya Absalón 
Zapatista de Liber~ción Nacional el 16 Castellanos, Elmar Zeltzer, Javier López 
de febrero de 1996 no han sido cumplidos Moreno, Patrocinio . González Garrido, 
por el gobiem.o fedéral . En una muestra Julio César Rufa Ferro, Robledo Rincón, 
clara de falta de vol\llltad política po.r Emilio Chuayffett, Esteban Moctezuma 
parte del eje.cutivo federal la mesa 1 de Barragan, Jorge Carpizo· (algunos ex 
. San Andrés que trata de Derechos y gobernadores de Chiapas y otros ex 
CU.ltura Indígena no ha podido ser reali- secretarios de Gobernación). ., 
dad y pasai: a ser ley constitucional por- ~ Además de que uno de los principales 
que coil el estupido pretexto de "fisurar culpables hoy se pasea sin. pena ni gloria 
a la Nacion" el presidente Zedilla ha por europa, por el caribe, por Asía etc. 
desconocido y rechazado abiertamente gastando los miles de millones de dólares 
el Cumplimiento de los Acuerdos de San que nos robó al pueblo de México ... ¿Y 
Andrés . saben a quien me. refiero? ¡por supuesto! 

2) La creciente militarii:ación en las CaFlos Salinas de Gortari. Y por sí füera 
comunidades indígenas <;Je Chiapas, que poco, Ernesto Zedilla Ponce de León, 
en vez de contribuir a la solución del · Francisco Labstida Ochoa, Roberto Al
conflicto lo ha- empeorado, infinidad de bores GUÍllen, (y otros níás) están si.
quejas se han escuchado por parte de las gt.úendo los mismas pasos de sus antece- · 
comunidades indígenas chiapanecas de sores y todo apunta que la guerra de
pre$uqtas violaciones a los Der-echos exterminio eti contra delas comunidades 

·Humanos, por parte de algunos elemen- indígenas de Chiapas y del país no se 
tos del Ejército federal. La infinidad de detendrá . hasta yer concluida su labor 
invasiones en las zonas zapatistas han que es la que promueve el sistema polí
est:ado a punto de desatar la guerra, tico-econ6mico 'Neoliberal: ni un indio 
ademas de que en voz de algunos miein- en nuestro país. 
bros de las bases de apoyo del EZLN:-.. 4) La sordera institucional-que ade
"DetrásdelEjércitovienelaprostitución, más es ya ceguera--. Millones de voces 
el alcoholismo, la drogadicción", nos Ül- en todo el país y muchas partes del 
dicán claramente que el hecho de alr~de- mundo se han sumado desde 1994 hasta 
dor de 60 mil efectivos militares se en':' estas fechas para decirle .. al gobieno 
cuentrén el la zona de collflicto no ayu- mexicano ¡Ya basta! ¡Alto a la masa ere 
dan para nada a la solución del problema ' en contra de los indígenas de Chiapas! 
si no que al contrario : lo empeora. ' entre otros muchos gritos más que he-

3) La impl1Jlidad con la que. algunos mos enarbolado diferentes sectores de 
políticos "grandes" hacen y deshacen a nuestra sociedad, y nos hemos sumado 
su conveniencia aquella entidad ya que ya estudi3alés, obr~os, amas de casa, 

" ' 

homosexuales, sera-positivos, 
lesbianas, profesionistas, artistas, jó
venes, prostitutas, entre otros mu
chos más. que junto -a. los'11ás peque-

·ños; pero los más dignos. Los indíge
nas le gritamos al mal gobierno que ya 
son más de 500 años de vivir en la 
total opresión y que ya es momento 
de poder vivir como seres Human.so. 
A cambio de esto, el gobierno mexi
cano ha recrudecido la Situación, mas 
militarización, más balas, más muer- · 
te, menos derechos humanos, menos. 
esperanza. . 

¿Qu,ien cree usted que sea el ver
dadero culpable de la actual situación 
en Chjapas y el el país ¿Los z.apatis
tas? ¿El gobierno? ¿La sociedad ci
vil? Creo que tanto ud. como· yo 
sabemos 'la respuesta, el culpable 
verdadero no es ud., ni soy yo, tampo
co son los indígenas de Chiapas. sino 
el señor que de·spacha en los punos . 

,Es claro que la actual esti:uctura 
social, política, cultural, y económiya . 
eri nuestro país -y en el continen
te-- ha crecid0 durante . estos . 505 
años de una manera desequilibrada 
pues mientras en llllas éiudades se 
vive perfectamente bien, miles de 
comunidades indígenas y campesi
nas hoy sufren lªs consecuencias de . 
.\lll sistema irijusto. · 

Ya no es algo desconocido ese 
México dual, ese México Módemo 
con ese México Marginado, ese 
México Justo con ese- México Injus- · 
to, ese México Próspero con ese Mé
xico Decadente, ese.México Futurista 
con ese México HWldido en el pasa
do. Hoy en día estamos vjvientlo lUl · 

moméllto realmente dificil en la histo
ria contemporañea de México, pero 
.creo que las cosas pueden mejorar en 
cuanto ese nuevo actor en la-escena 
Nacional. "La· sociedad ciVil empiez.a 
a crecer cada día mas. 

_ . ,Sabemos que nuéstra llllica anna 
es la palabra -el diálogo- a nuestro 

· mejor escudo es la dignidad y así 
pues, apesar de las medidas anti
populares del gobierno federal ~he
mos que algun día vamos a vencer .. 

1. 
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Autonomía., 
reclama FU C 

La Federació.n de Uniones de Comerciantes 
en Pequéño del estado de Querétaro que 
preside J. Merced Aguilar Trejo, solicitó eJ 
respeto absoluto y total a la autonomía de sus 
organizaciones, así como la no intervención 
de funcionarios municipales en asuntos es-

" trictamente gremiales.En dicha reunión que 
· sostuvieron los secretarios generales con et 

presidente municipal, Francisco Gárrido Pa
trón el pasado 23 de enero, le presentaron ún 
escrito que contiene sus inconformidades 
que consta de 11 puntos que definieron por 
acuerdo de una asamblea. 

entre- los qµe destacan, el desalojo del 
comercio ambulante de todas las zonas de 
protección de los mercados que se encuen
tran .invadidos, que en. Ja ren~vación de las 
1icencias municipales sean al mismo costo 
para todas las uniones que fom1an parte de la 
federación y que la sesión de derechos, cam
bios o aumentos de giro se sigan respetando 
poracueraó de la asamblea y con la participa
ción de los afectados. 
A<>imismo, que el pago de impuestos muni

cipales por diferentes conceptos para el co
mercio pequeño implementando para este 
año de 1998 sean los mismos p.ara el próximo 
año. · 
Pid1eron que se cambie al director de comer

cio, Carlos González por que su actitud, inter
vención y trato con nuestros dirigentes deja 
mucho cjue desear para las buenas relaciones 
entre las autoridades y las organizaciones. 
CabeseñalarquelaFUCtieneafiliadasa 110 

organizaciones de comerciantes estableci
dos, ambulantes fijos y semi-fijos en ef esta
do y se contim~ará con las pláticas entre las 
autoridades municipales y el comercio orga
nizado para dar solución a los planteamien
tos de los comerciantes. · 

Ofrece Garrido ... . • 3 

" quinto, para decimos en qué estamos bien y 
en qué estamos m.·ll y después i:endir cuentas 
al Constjo Pelítico. 
.. -::-¿Está hablando entonces de un cambio 

. radicalenelPRI? 
-Así es. Actitudes de chambistas a mili

lmrtes y de dirigentes probables a verdade
ros líderes. Esta es la democratizacióninter-

. na. Ylaotragrmwertienteyquemetieneque 
d.'U· result.'ldos es la gestión social, porque la 
democracia electotera no es suficiente. Nues
tra g~nte come y l~ resiente en sus ingresos 
propios. 

-Dado el cambio del 97 cuando el PRI 
perdiera la m.'lyoría de los espacios, ¿c~les 
serán ahora las priorid.'ldes a seguir? 

_:_Muéhas. Primero no olvidamos que te
nemos 14 alcalde$ priístas, 1 O diputados lo
cales, dos senadores . tn1 diputado federal y 
los delegados federales. Mucha gestión so
ci:,J irntitucional a través de ellos, cacarear la 
obradelp~dó,porqueelPANnosganópor 
mercadoteciria, es más no ganó el PAN, la 
gente votó contra el PRI. Despertaron fal'sas 
expectativas de cambio y ahorita estamos los 
resultados, nosotros terúamos ·gente proba
d.'l y geirte de ex-periencia, no llegábamos a 
-inventar el hilo negro sino terúamos lJll pro
yecto sólido. 
· «Y esos proyectos.sólidos de nuestro cm1-
did.'lto a la guhernatura se qued.tron en el 
papeL estamos ya ei1 pláticas con el goberna
dor y con los alcaldes panistas con el propó
sito de aportarles nuestras -ide:i~ para que esa 
demandti social priista aterriceenprogranlils 
en beneficio dela poblaciónengencral. Tam
bién quiero décirle<1ue vamos arecuper:tr los 
espacios entre los jóvenes y mt~jer_es que 

Análisis· del Movimiento Mag isterlal de Bases de Querétaro 

Cinco g~upos, en la disputa por la 
-dirige_ncia del magisterio que~etano 

Ante l¡i J?Íoximidad de la elección de la diri
geneiasmdical del magisterio a nivel estatal, 
el Movimiento Magisterial de Bases de Que
rétaro MMBQ, en un documento remitido a 
esta redacción, reflexiona en tomo a los esce
narios que se presentan des¡;>ués de las gran
des movilizaciones que tuvieron lugar entre 
mayo y julio del año pasado. Los integrantes 
del MMBQ que mantiene vivos los princi
pios del movimiento magisterial, consideran 
que el magisterio queretano dispone de con
dicionesfavorables para operar cambios pro
fundos en la vida sindical, por contar con una 
base de trabajadores que después del movi
miento magisterial han asumido su responsa
~ilidad sindical demandando cumplimiento a 
sus reinvicaciones y exigiendo tanto s~ par
ticipación en la toma de decisiones, como la 
representación efectiva y no.formal de su 
dirigencia. El documento del MMBQ acusa 
que el actual comité secciona! carece de 
rep_resentatividad, sin un proyecto ' de.com
promiso para con sus bases y con la presen
cia de personas anquilosadas en la continui
dad y corrupciQn como sello de su política. 
Así mismo a la dirigen cía estatal se le cuestio
na el ejercicio de contubernio y subordina
ción al gobierno estatal y sus institucion~s. 

A su vez proponen vanas pautas a seguir: 
la formulación de un proyecto o plan de 
trabajo que defina los objetivos de acción 
sindical para alcanzar la suma de demandas 

- inmediatas y concretas que expongan los 
trabajadores y al cual habrán de seihrse sus 
organos de dtrección. Gtro punto a seguir -
proponen- es la elección de delegados com
prometidos Cjlíl as demandas depositadas 
en el plan detrabajoformuladopor los traba-

perdimos por la falta de sensjbilidad de nues
tros candidatos para llegar a ellos. La tercera 
edad, la población ·urbana siempre. habían 
sido electores· nuestros. Y esto, es muy :f.ícil, 
también es estrategia de alta achninistración, 

· no es demagogi:¡_ . 
Calidad total, cfurle al cliente lo que pida. 

· Entonces voy a realizar encuestas muy pro
fesionales , hechas por gente capaz para que 
me· digan que piensa la población del partido 

. yenqueestamal. Lapoblaciónsobretodode 
Querétaro y San Juan del Río,quefueronl0s 
dos municipios que nos hicieron perder por 
21 mil votos y de ahí saber qué opina la gente 
de nosotros y en qué debemos componer
nos». 

- ¿Y según su opinión personal, cuáles 
serian los errores del PRI_por los. cuales la 
getffe optó por el voto de castigo? 
-Tuvimos Ull buen gobernador enmateria 

de obras y servicios, pero no fuimos capaces 
de cacarear su gran obra identificándola con 
el paitido que lo llevó al poder; también · 

" ausencia de trabajo en: los jóven.es y en las 
m~jeres; candid.'ltos no identificados con la 
población o la presencia del candidato a. 
gobernador cuya poblaGión flotante y jóve
nes que no lo conocieron aquí como 
Fe rnandito Que rétaro, pues no vot.tron por 
él: Había esta.do aw;ente de Querétaro por 
motivos profesionales, por desempeñar car
gos políticos y no lo conocían a pesar de ser 
un.'l gran figura . 

- Reconociendo estos errores. ¿clcil sería 
su crítica constructiva al partido? 

-Primero. la selección de candidatos a 
·través de los procesos que indican los pro
_pios estatutos, incluyendo cuando sea nece
sario la consulta a la base. Y, segundo, que 
para nadie están cerrad.'ls las puertas en eme 
instituto. El que quiera alguna candidatura 

j adores, así mismo proponen estab tecer ali<m
za de delegados en tomo a la similitud de 
objetivos de proyecto y afinidad en la pers
pectiva de cambio e integrar una planilla que 
se cónfronte al charriYmo sindical para blo
quear sus propósitos de continuidad en la 
dirigencia estatal. · 

En el documento describen los grupos que 
disputan el poder como S<>n: San Juan, Que
rétaro, La ~omeq, Nuevo Sindicalismo y el 
Movimiento )\1agisterial de Bases de Quere
taro. A su vez denuncian a varios agentes 
externos interesados y con influencia para 
determinarla conformación de la dirigencia 
sindical y su destino, como son el Comité 
Ejecutivo Nacional del SNTE, gobierno del 
estado y Jos partidos políticos. 

que empiece a trabajar desde ahorita enfavor _ 
de las bases. -Aquí ya debemos ser 
vergonzantes en cuestión de que yo quiero. 
Sermuy claros: decir quiero Y.. decirles que lo 
único que podemos dar es un espacio políti
co para que trabajen, y las bases decidirán si 
est..Urbien o no para merecer una candidatu-

. ra. , 
Respecto a sus acciones como partido 

opositor,GarridodelTornlmencionaqueno 
quieren cometer el mismo error de las admi
nistraciones panistas, y «no con;vertimos en . 
cachavotos como ellos lo hicieron Porque 
eso hicieron ellos en su campaña, fueron de 
mercadotecnia amarillista para sólo est.tr es
perando los votos de castigo al PRI. Y nues
tra postura con el gobierno es de respeto y de 
critica consb.uctiva», señala al referirse al 
gobierno que encabeza el panista Ignacio 
Lo yo la· V era, a qui en califica como ~<unhom
bre bien intencionado». 

En este sentido precisa: 
«Nuestras criticas corntructivas serán la 

presentación de proyectos sólidos en mate
ria de'obras y servicios, y enla ~edid.'l en que 
nos den respuesta seguiremos siende> respe
tuosos, y e.n la medida en que vean un 
proyecto no viable quenos lo digan pero 0911 
la razón; pero el día que nos dig.w que no 
porque se trat.<t del PRI o por caprichos, ese 
'día tomaremos la calle» . · 

«Nosotros tenemos experiencia admllús
trativa y política y sabremos proponer cosas 
razonables. Yaseacabaronaquellostiémpos · 
en que los priístas éramos L'lclutdos de 
chicharreros y borrachos y que prometíamos 
en campaña cosas inviables. V amos a elimi
n.'U· el compadrazgo, el amiguismo y el 
illfluyentismo. Qué bue:no que entendimos 
que esta derrota tan dolorosa nos ayudó a ser 
mAs maduros». -

En el documento mencionado el MMBQ 
cuestiona la conformación tradícional dél " 
Comité Seccional, al no registrarplanillas
como lo ordenan los estatutos--, no dap :i 

conocer plataformas de trabajo, se practica la 
cooptación y se fomenta el oportunismo entre 
delegados, las expresiones políticas se "so
focan" abandon~n<lo principios y propues
tas d.e cambio, la influencia centralista del 
CEN del SNTE se fortalece al "cobrar" el 
c·ompromiso de disciplina depositado en sus 
elegidos, se conforma una dirección 
mayoritariamente "charril" y por efecto, los 
trabajadores carecen de una representación 
auténtica ante un órgano de dirigencia su
bordinado y meramente ejeccutor de trámi
tes. 

:; 

Aquellos días. 

Como agradecimiento ... •· 4 

demostrado ser benévolo, ser realmente una 
persona comprometida con este estado y con 
México". indica. · - · 

Un rato después al hacer un recorrido por 
las in$talaciones de la biblioteca, donde el 
empresario .firma el libro de los visitantes 
distinguidos, nuevamentir Julio Figueroa, 
quien avanza con su cartulina en lo alto, es 
intercepta~o. "Ya, ya hiciste,tunumerito,ya 
párale, hasta aquí llegas", se escucha decir a 
un hombre que trata de impedirle el paso. Más 
allá alguien pregunta en voz baja: ¿quien·es 
Ricardo Pozas? señalando la ·cartulina de 
protesta. Uri hombre trajeado que alcanza a 
escuchar, dice a otro: Dile que vaya·a Socio
logía, allá si saben quién es. Mientras, uno de 
los familiares de Ruiz Obregón, como corola
rio, musita, en alusión al antropólogo y céle
bre autordeJuanPérezJolotequeal ígual que 
don Roberto eshijodistinguido deAmealco 
Descanse en Paz don Ricardo Pozas. · 

Disminuye la. .. 
Defensa Personal, Manejo de Amiamento y 
la cue~tión de Seguridad, así como primeros 
auxilios. 

Indicó que-el curso será los fines de semana 
. y tendrá una duración de dos meses, "debe- , 
mos de salvaguardar los derechos humanos 
que se inactive a los delincuentes sin lesio
nar, sin ofender, sin torturar". 

Robe1to Castro Barreto quien funge como 
director de Seguridad Pública desde el 23 de 
octµbre de 1997, dijo que en cuanto al obje
tivodereclutara300policíasenelmunicipio, 
a la fecha se cuentan con 215 elementos v 
explic9"en 6mesestendríana 275 policías.si 
nos va bien en 8 meses podríamos llegará los 
300, por que cada grnpo que ingresa a b 
academia entran 25 y salen cada do(l meses''. 
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V 

CARRIZAL DE -LOS DVRAN: ESPLENDOR -Y 
-DERRUMBE DE UÑ PUEBLO CAÑERO 

Hace 40 años -tenía 150 niños en la escuéla ... h¿y la 
· totalidad· de sus pobladores apen~s llega a -100 

Sabino Guerrero Rangel 

A pri11cipios del sigw era "tie"a 
tlel tigre" y /1asta /1abía changos 

En la inmensidad de la Sierra Gorda se 
encuentran sumergidas varias comuni
dades. Una de ellas es Carrizal de los 
Durán, localizada al norte del estado- en 
el municipio de Jalpan--, a 3 kilómetros 
del rio Santa Maria, que marca el límite con 
San Luis Potosí. 
El único acceso es vía herradura o cami

nando:_· 12Jéilómetros por Valle Verde y 8 
porRart ho Nuevo, por vereda muy acci
dentada debido al terreno montañoso, 
aunque con paisaj es muy-agradables. 
El origen Cle Carrizál se remonta a finales 

del siglo pasado. Antes, se dice, era sólo 
tietrn del tigre. Can1zal de los Durán debe 
su nombre a las familias ricas de apellido 
Durán, las que tenían una hacienda en 
dicho lugar. Posteriormente cambió al 
nombre de Carrizal de San Erasto; y más 
adelante recuperó f>'U nombre original.. 
En un principio, Carrizalfuepobladopor 

gente muy pudiente, trabajadora y pro
gresista; sus principales actividades fue
ron la agricultura y la ganadería (bovi
nos) , además del cultivo procesado de 
caña de azúcar. En las décadas de los 40s 
y 50s, aproximadamente, CarriZal vivió 
sus mejores esplendores, llegó atener el 
máximo de su.población. Tan sólo lama
trícula en la escuela primaria era de 150 
alumnos. · 

Había mucha producción de. caña de 
azúcar, se contaba con una molienda, 

. alambiques y maquinaria para la obtención 
de bebidas derivadas de la caña, para esto 
se contrataba a trabajadores de la 
Huasteca, principalmente a gentes de . 
Santa María Acapulco, SLP. La comuni
dad era una concentración obrera por sus 
fuentes de trabajo. Actualmente la caña 
sirvecqmoforrajeparalosanimalesymuy 
baja producción de piloncillo . . 

·· Otro factor favorable eran las lluvias 
abundantes de aquellos tiempos para los 

· serúbradíosyel ganado. Del mismo modo 
que floreció Carrizalsefueacabando. Una 
de las principales razones fue el aumento 
de rentas y bajos salarios hacia los traba
jadores de la molienda, situación que ten
día a Ja explotación y abuso de los emplea
dos por el patrón. A partir de ahí, ha 
sucedido una contínua salida de familias 
completas que emigran a pueblos del 
vecino SLP, Valle Verde y Estados Uni
dos. Definitivamente, esto obedece a la 
búsqueda de mejorescondicionesdevida. 
Todavía hace 10 años vivían ahí el triple 
de los que ahora están. 

El principál prnblema para !Qs habitan
te;. de Carrizal es la falta de un camino, lo 
cual mantiene a estas pequéífas poblacio
nes en condiciones de bajo desarrollo en 
general, por falta de servicios públicos de 
primer orden como son: atención médica, 
transporte, comunicaciones, cnerg!a elec
trica, etc. , factores cuya ausencia en la 
actualidad trae como consecuencia la 
decadencia de un pueblo. 

Actualmenté, Carrizal se compone de 
escasamente 100 habitantes. Es una 
pobla_cion cuyo centio posee un empe

, drado rústico muy antiguo en algunas de 

sus calles, foÍ'madas por cercas d_e piedras a 
los lados un manantial, como su oasis; su 
típico y contínuo- gelpeteo de herr;uiuras de 
los caballos y las puertas y las casas de 

. madera, su escuela primaria al centro y su 
capilla más ·allá, varias casas deshabitadas 
con techos de lámina. 

. Esta zona de Carrizal posee paisajes muy 
bellos, pues la flora va desde el cedro, la 
cuacharala, _capulín, canelo, pagila, pino, 
nebro, somerio, aguacatiil'os, naranjos, 

· mandarinas, papayos, caña d.e azúcar hasta el 
café. Con respecto a la faun.a de la región, 
sorprende el tigre, el jaguar, león-puma, los 
que más antes llegaban muy cerca de lacomü
nidad porque abundaban, así como víboras, 
de las que se conocen: la cuatro nariz, 
cascabela, azul navaca, alicante, cola blanca, 
metapilam oaguaquite, coralilla, casera, 
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La carretera, urgencia número uno· 

chirrionera,jolota, etc, El jabalí, patos, 
tejones, venados y armadillos ~on espe
cies que ya escasean. Anterionnente 
había. hasta changos. l'.:,s loros, cuchos 
y guacamayas vuelan ene! cielodeCarri
zal, aunque provienen de la huasteca 
potosina. La única. solu.ción para pros
perar a estas tierras y su gente que por la 
lejanía y descuido gubernamental han 
quedado marginadas es la urgente co
nexión con ·una carretera, ya·sea 'en el 
estado de Querétaro o de SLP. lnexplica
blemente, administracionesmunicipales 
de Jalpan pasan una tras otra, en el 
estadQ, gobernador tras gobernador y 
Carrizal de l9s Durán y demás poblacio
nes toda la vida perdidos en la espesura 
del bosque de !asierra. (Conlacolabora
cióndelSr. F,raóctico Verde Mancilla). 

Como un paraje encantado .. 

Fabián 

Josefina 

Graciela 

·l. 
\ 

l 

\ 
\ 
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El rincón de 
·Jos pecados 

. censur~ 

Uno de mis más queridos amigos 
ha sido víctima de la censura en su centro de 

trabajo 
al grado-de haber sido despedido. 

José Luis Alvarez Hidalgo durante algunos años . 
se desempeñó como docente en un . nef¡Ocio 
mal llamado universidad del valle de mexico. 
Y como. comunicólogo que es, transmitió a sus 

' alumnos·. 
el deber de escribir sobre su acontecer y el de su 

mundo 
de una manera VP-:S Z y hone~ta con el úoico 

compromiso de la verdad. 
Como producto de su enseñanza elaboraron un 

periodiquito · 
en el que expresaban sus inquietudes con la 

· mística 
que su maestro les inculcó. 

Este esfuerzo molestó las buenas conciencias 
de los dueños de ese negocio mal llamado 

universidad, repito. 
Nuestra Carta Magna consagra la libertad de 

expresión 
· como uno .de los derechos inalienables de todos 

los mexicanos 
pero a esos mercaderes la Constitución les hace 

los mandados. . 
Querido Jose Luis, la Constitución y tú son más 
. grandes que esos mercaderes que algún día 

alguien arrojará 
de los templos del _conocimiento. 

El coyote cojo · 

La hora de la ciudadanización cultural 

Señor Gobérnador Ignacio Loyola: 
Secretario de Educación Gabriel 
Siade: 

No más Naredos ni Adalbertos. 
¡Mil _chambistas servirles al po-

der, .no serviciales a la comunidad! 
¿Eso es Querétaro .en cultura? 
Protesto. 
Segundo error en 112 días. 
No es nada personal. 
¿Y la ciudananización cultural? 

-oOo-
CONECULTA, Camposanto Que-

r~taro (Carlos Leija, Alejandro 
Obregón, Enrique Villa y ahora 
Manuel Naredo): inútil burucracia 
.que en nada ha servido ni servirá a 
la comunidad cultural viva, diversa y 
contradictoria. 

Tal como exist~ debe desapare
cer. 

¿En cult_ura no miran lejos ni nos 
ven ni nos oyen? 

Protesto. 
Es la hora de la ciudadanización 

cultural. · · 

Julio Figueroa, 
escritor 
20-l-9& 

'QUÉRETANA 
CULTURAL 

. Cinco loquitos en la planta alta del 
Palacio de Gobierno: 

Fue una palabra y un acto silencio
sos rasgand~ el silencio, marcando 
.otro tiempo . 

Tiempo al tiempo. 

2~1-98 

~ E.sE ' 0°/A LD.5 .SffRVre, ~ 
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El rincón ·· de 
los pecados 

Chenaló 

En el vértigo del t~bajo me 
desconecte 

del mundo hasta que el veintitres 
de diciembre 

aterricé a la realidad para aterrori
zarme 

i;on las imágenes que la televisión 
proyectaba sobre la matanza de 

campesinos 
en el sanflrante Chiapas. , 

Esa herida esta desangrand.o al país 
y no la cura ningún relevo de un 

, · asesino por otro. _ . . · 
No hay duda de.,qui(mes son los 

· culpables: 
esa bestia que durante años ha 

· hecho rehén 
al país: el PRI y sus esbirros. 
Los muertos que ell~f matan 

gozan de cabal salud 
~ su venganza será nuestra 

esperanza, · 
la esperanz<:} de empezar el nuevo 

milenio sin ellos. 

El coyote cojo 

El có1·i:eo sen1a11al . 

Le robaron diez 
· días y protest~ 

Señor direct01: Mp r:obaron diez díás. Yo 
escribí llO. Y cuando aparezéa esta 
rectificación ya serán 117 los días perdidos y 
comidos por la burocracia y el vacío cultura-

. les. Eltiempo, implacable, sigue su marcha. Y 
la burocracia, haga o no haga, sigue-cobran
do. Chínguese uno. ¿Con qt1é autoridad lt: 
reclama el gobierno panista .a la UAQ -su 
ineficiencia o desperdicio de recursos? ¿Para 
qué ha servido y servirá ese CONECUL TA? 
Protesto, señor gobernador Ignacio Loyola y 
secret<\rio de educación Gabriel Síade. Pro
testo. 

J.F. 

El rincón de 
los pecados 

'• 

Embotelladora la Victoria, . e 
s. a. de u.a.q 

La biblioteca central de la Univer$i
dad Autónoma de Querétaro a partir 
de hoy lleva el nombre de Roberto 

Ruíz Obregón. Ruíz Obregfm es 
dueño de la embotelladora victoria ~ 

y, por supuesto, de·la·coca cola. 
Habiendo tantas personalidades 

que merecen ta/' honor 
se /e oto'9.a a un empresario. 

Pobre de nuestra Universidad. 
Ahora enfrenta un drástico recorte 
. de personal · 
en el que se despide a quienes ho 

tienen derechos · 
y por lo tanto no representán una 

erogación 
para la institueión. Es un recorte 

· técnico, 
pues no se toma en cuenta la 

calidad de los despedidos. 
Señor rector, la historia no perdona 
y usted está tratando de mi¡qr al futuro 

con el ojo del culo *. 
*Quevedo dixit 

El coyote ~ojo 



Si es necesario alli. . • 4 

representando a las víctimas de la violencia 
en Chiapas y frente a ellas una encendida 
televisión a colores, Robles Sánchez aclara 
que "desde octubre ellol.--:tienen los docu
mentos con las petii::iones de las comunida
des". Rememora el comienzo de la situación 
y platica que fue en una asamblea popular en 
Santa Rosa Jáuregui. Iniciaron con varias 
demandas populares, una era la del delegadq 
electo por su pueblo, porque había un com
promiso público y hay una ley municipal que 
faculta al pueblo para elegirlo de manera 
democrática. Otra es que Santa Rosa sea 
municipio, "lo cual correponde a otras ins
tancias". Que se amplie el servicio del minis
terio público las 24horas,entreotra<s. Deman
das que después de 46 días de plantón sos
tuvieron en Santa Rosa. Como no tuvieron 
respuesta por parte de la presidencia munici
pal , en una asamblea popular se decide pedir 
una respuesta a las demandas comunitarias 
"es por lo que estamos aquí. 
"Estamos desde el día primero de enero pero 

el plantón permanente es desde el 17 de 
noviembre. Hemos visto que de la presiden
cia municipal , en vez tener un acercamiento, 
lo único que ha planteado son amenazas, 
intentos de asesinatos. En contra de Gerardo 
Vargas, Ignacio Servin y mía cuando en una 
ca1To voceábanos en Santa Rosa. Rompieron 
a balazos los vidrios de los automóviles. 
Afortunadamente a nadie nos tocó. Otro 
intento fue manda~ un provocador, incluso 
diciendo que iba por parte de la presidencia, 

. • tratapdo de quemar una casita donde durmían 
niños y mujeres. 

"Otra cuestión son las demandas penales 
que. ha venido inventando la presidencia 
municipal. Sólo hemos tenido una reunión 
con el presidente municipal en donde nos 
comunicó que había las órdenes de aprehen
sión en contra de dirigentes y que si quería
mos una respuesta que nos formáramos el 
Miércoles ciudadano y que no éramos nadie 
para venir de esa manera a solicitar servicios 
básicos. Ha habido amenazas directas del 
§.CCretario del gobierno municipal , Manuel 
Ovalle, en contra compañeros dirigentes y 
sus familias. Uno de ellos es el compañero 
Sergio Jerónimo Sánchez, a quien le dijo que 
se cuidara, que podía pasarle algo a él y a su 
familia. Son peligrosas esas amenazas, esa no 
debe ser la respuesta. No hemos tenido otra 
reunión". 

Para f;inalizar, asegura que el plantón es por 
tiempo in<lefinido,ya que "hay una propues
ta, que llevaremos a asamblea , si es necesario 
estar aq1,1í los tres años. los estaremos. Nos 
estamos coordinando las diferentes bases. 
Queremos que la presidencia municipal en
tienda que no estamos pidiendo dinero, sólo 
servicios básices para las colonias. No nos 
preocupa el tiempo, la organización es gran
de. hemos tenido el apoyo de la ciudadanía 
queretana para cuestión de alimentos. No 
nos preocupa mucho el desgaste porque 
hemos visto cómo le vamos a hacer y nos 
tocaría una vez cada quince días. Haremos 
una bolsa de trabajo para que no diga la 
presidencia municipal que somos puros 
huevones y delincuentes. Aquí estarán alba
ñiles, plomeros ... pidiendo trabajo para cuan
do alguien lo requiera". 

COMUNJCADO 

Reproducimos a continuación un comunica
do suscrito por el Consejo General de Repre
sentantes del FIOS, el 22 de enero: 

En este país y en especial en nuestro esta
do, a los luchadores sociales independientes 
de partidos políticos y estructuras guberna
mentales siempre se nos ha tachado falsa
mente de agitadores, grupos de presión, de 
lucrar con la necesidad del pueblo y de mu
chos otros calificativos ofensivos hacia nues
tras personas. Hoy en día, a raiz de la llegada 
del panismo al poder esta situación se ha 
acrecentado a tal grado de que nuestros 
líderes se les ha acusado - además de califi
cativos antes escritol."- de asesinos y 
desestabilizadores de la paz social (cuando 
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Los maestros. Nuevamente se agita el magisterio ante las elecciones internas. (Foto de Agustín 
Osornio Soto) 

realmente el único fin de los luchadores y las 
organizaciones sociales independientes, es 
luchar para que los más necesitados puedan 
tener acceso a todos los servicios sociales 
básicos que como humanos merecemos). 

Además de que hemos sido de todo tipo de 
atentados que ponen en riesgo nuestra inte
gridad fisica y como muestra algunos ejem
plos: 
Un compañero fue balaceado en Santa Rosa 

Jaúregui, mientras viajaba con su familia, 
donde afortunadamente ningún tripulante 
de su carro resultó herido, en un hecho que 
pone al descubierto el verdadero rostro del 
gobierno panista, hasta el momento las auto
ridades no han hecho nada al respecto a 
pesar de que hay una demanda legal en 
contra de quien resulte responsable. 

· En Amealco uno de nuestros compañeros 
fue secuestrado -mientras realizaban labor 
social en aquel municipio-ademásde haber 
sido torturado psicológicamente, amenaza
do y forzado a firmar aigunos documentos en 
contra de su voluntad. Este degradante he
cho sabemos fue orquestado y promovido 
desde la Presidencia Municipal de ese muni
cipio. Tenemos pruebas suficientes paraafir
mruio. 

Además, algunos compañeros han sido 
amenazados por gente de gobierno del esta
do directamente. Nosotros creemos que este 
tipo de actitudes por parte del gobierno ac
tual deben de cambiar, para poder construir 
verdaderamente el Querétaro que todos que
remos ver, ya que el cambio que el partido en 
el poder promovió y prometió durante las 
campañas políticas no lo vemos por ninBÍln 
lado,alcontrario,percibimosuncambioonen
tado hacia la represión, la amenaza y la 
ingobernabilidad. 

Hemos sido objeto además de blanco de 
algunos medios de comunicación en donde 
se nos ha tachado de lo peor, en una dispareja 
e inaceptable gue1Ta desinformativa en con
tra nuestra. Es vergonzoso que a finales del 
siglo XX este tipo de cuestiones suceden en 
un estado como el nuestro, en algunos casos 
se ha llegado a tal extremo que muchos com
pañeros hoy sufren de una desintegración 
familiar a causa de la sucia guerra que el 
gobierno y los medios de comunicación a su 
servicio han llevado ·a cabo. 

El Frente Independiente de Organizaciones 
Sociales (F.1.0.S) está conciente de la labor 
tan importante que hoy en día cumplen los 
diferentes medios de comunicación masiva, 
sabemos que la sociedad en su conjunto está 
hambrienta de información veraz, por los 
tanto exhortamos a_ todos los medios a que 
cumplan su labor con ética profesional peno
dística, los nuevos tiempos democráticps, 
así lo reclaman. Creemos que ahora más que 
nunca. la pluralidad en las estructuras socia
les, políticas económicas y culturales harán 
de nuestro país una verdadera fiesta demo
crática, en donde todos tengamos cabida ya 
que la cerrazón y la intolerancia que el gobier
no actu~l ha emprendido en contra de todo 
aquel que esté fuera de sus dominios corpora
tivistas, sólo nos llevarán a la confrontación. 

UN DlLEMA 

• M a. J osune Aguila Mejorada 

La inconformidad en mi recorrido apa
rece; quejas primero de la soledad que 
provoca frío, hasta congelar la parte 
humana que hace amar. Ahora no sé si 
la prefiero pues é~ fiel sí es, se tiene 
el momento que uno quiere pero cómo 
se aferra a uno cuando la quiere des
aparecer. 

Tu compañía, antes sin tí aparecía la 
nostalgia, pero no superas en nada a la 
soledad. Compañía, eres un tormento 
para mí pues mía no eres, mas de otra 
persona puede ser que sí. Cosechas la 
duda, dañas mi sentir olvidando que 
humano soy, sin más por no estar sola 
tengo que soportar un dolor moral sin 
precio, desvelos tratando de resolver el 
por qué de tus desprecios, amanecien
do sin el por qué. 

Una antagónica a la otra, pues de las 
dos se puede hablar, son dolorosas y 
crueles y obran sin pensar. Al finalizar 
no hay de cuál escoger, la soledad es 
frío sobre el alma; la compañía sin agra
decer, te pega duro su ruego maldito en 
la herida que ella sabe por dónde te 
quemará. 

Y quedo igual sin conclusión, pues 
en este diario vivir se tiene a la una o a 
la otra. Sin embargo se escucha decir 
que alguna de ellas es buena, pues para 
mi no es así. 

EL ABANDONO 
DE LA ESCLIELA 

• Frida Aguila Mejorada 

Al leer la portada del libro La infancia 
deserlada de Rosaura Galeana (Funda
ción SNTE para la Cultura del Maestro 
Mexicano AC), que en lo personal me 
parece muy interesante, me vino a la 
mente el por qué dejan las escuelas los 
alumnos. Creo que no sólo es debido a 
la falta de medios o a la inconstancia de 
los estudiantes, sino que uno va 
excavando y encuentra otras causas 
entre las cuales destaca la que involu
cra a los mismos maestros que impelen 
al alumnoatomartalesdecisiones. Tal 
pareciera que no son profesores de 
vocación. Este libro nos da la pauta 
para reflexionar acerca de este t'!ma y 
encontrarle posibles soluciones. 

Educación para 
la s~xualidad 

RED DE 
INFORMACIÓN 

SOBRE HOMBRES 

• Elizaheth Contreras Colín 

Esta semana hemos recibido a través 
del correo electrónico una invitación 
que nos produce un gran placer. Ade
más de la invitación a escribir artícu
los sobre masculinidades, la posibili
dad que nos brinda de leer y encontrar 
datos importantes del trabajo de com
pañeros tanto de nuestro país como 
ae Latinoamérica. Se tra14 de Red de 
Información sobre Hombres, que a 
través de una conferencia electronica 
se construyó para encontrar hilos de 
investigadores, teóricos, escritores y 
hombres y mujeres que andan eu es-
tos campos. , 

Los ejes que se puedeff enc0ntrar en 
esta conferencia son: Sexualidad, Re
producción, Salud, Violenha, Enfo
ques Teóricos y otros, en donde ten
drían cabida las alternativas o pro
puestas ante la temática. 

Eduardo Liendro y Roberto Garda 
(?), del Colectivo q. Hombres por 
Relacionedgualitarias (Coriac, AC), 
han hecho llegar la grata noticia, y 
obviamente que tiene artículos de este 
espacio, dada su experiencia en el 
estudio de las masculinidades en 
México y ~n Chile. Esperamos que 
otros estudiosos y sensibles al tema· 
comoBennodeKeijzer,DanielCazés, 
JoséAguilar, LuisBotello, Juan Gui
llermo Figueroa, y muchos r)lás 
(RichardParkerporBrasil)comoJuan 
CarlosHernándezMeijueiro llene las 
p~ginas de esta conferencia electró
mca, que por supuesto cuenta con la 
colaboración de otras tantas mujeres 
con esa experiencia como lvonne 
Szasz, Ana Amuchategui, Martha 
Rivas o Marcela Lagarde. 

También es dificil suponer que to
dos tenemos oportunidad de entrar a 
esta conferencia, por ejemplo, en lo 
particular aún no manejo dicho "len
guaje" esrecializado, pero creo que a 
través de .ªPºYº de los co~pañero~, 
odeorgamzac1onescomoS1p·am,Ap1s 
o La neta podré leer estos artículos, 
algunos de los cuales espero comen
tarle en este espacio. 

Nos llama la atención el apartado 
dedicado a la violencia, ya que en 
ocasiones encontramos una incapa
cidad a varios niveles para aproximar
nos a lo que sucede con algunos 

' varones y sus relaciones con una 
persona adulta o con sus hijos e hijas, 
cada día encontramos datos mundia
les que nos ponen en alerta de las 
dimensiones que toma la violencia 
intrafamiliar,noticierostelevisivoscon 
lecturas parciales o con el afán de 
vender más que de informarnos mues
tran niveles de violencia dificiles de 
entender, y sobre todo porque se 
generan a un lado de nuestras 
cotidianidades, con toda una historia 
nacional pegada. 

El DIF hace una convocatoria, por 
ejemplo, fªra 9ue las. y los investiga
dores de pa1s env1en propuestas 
metodológicas y de ot~os tiP,os pa~a -
comprender y detener esa v1olenc1a 
unida en muchísimos hogaresmexica
nos, amén de la encontrada en las 
calles en fom1a de violencia· sexual. 
Personas como Patricia Duarte y 
Gerardo González, desde Covac, AC. 
han propuesto cambios importantes a 
nivel legislativo ante el tema. Pero en 
otras ocasiones el silencio ha sido la 
respuesta ... 



Pánfilo y Primitivo 

REALIDAD 
VIRTUAL 

• Sigifredo Sol/ero A vidrez 

-¿Les fue bien de elecciones, don Primi
tivo? 

-Nos fue. Sencillamente pasó lo 'que 
tenía que pasar. 
-Y finalmente Moya ya dijo q_ue lo de 

retiro temporal era en sentido bgurado. 
Que se va definitivamente. 
-Pues igual puede figurarse 9ue siem

pre sí quedó de dirigente y que sigue en el 
partido. 
- ¿Una dirigenciafigurada? Todavía no 

hacen los japoneses los cargos públicos o 
partidistas virtuales. Si no, tenga por segu
ro que ya mucho$ amigos nuestros se 
hubieran comprado su cargoentamagotchi. 

-Andele. Es una locura eso de los 
tamagotchis. ¿Se imagina uno de cargo 
virtual? Si las mascotas tamagotchi exigen 
que para mantenerse virtualmente vivos se 
les aé de comer, se les duerma, se les 
vacune, etc., en un cargo parti4i~~ habría 
que carg&Cuntamagotchi que exigmaquese 
realizara la asamblea, que se designaran 
candidatos, pero serviría para que muchos 
desempleados de la politica tuvieran un 
empleo vil1ual. 
-Ya mejor dejemos de andarles dando 

ideas a los japoneses y hablemos de cosas 
serias. ¿Cómovió Jode los aumentos en las 
tarifas del transporte público? 
-De la patada Y lo malo es <J.Ue nuestros 

representantes populares reaccionaron tar
de sólo para pedir que se revocara una 
decisión ya tomada. 

-Ni siquiera los invitaron a la reunión 
donde se acordó el aumento. En la pasada 
legislatura_ cuando menos invitaban a los 
diputados de la comisión de transyorte, 
aunque a la hora de la aprobacion los 
.mayoriteaban. 

-Pues el asunto se pone dificil. Por un 
lado nos suben el transporte, por otro bajan 
los precios internacionales del petróleo ... 
- Y para colmo la autopista es una ruleta 

rusa en el tramo San Juan-Querétaro y está 
i temb landoen Sanfandila. Bien dice el dicho 
1 que las desgracias nunca vienen solas. 
1 -Oiga, a propósito de Sanfandila, y 

"I para que no se diga que siempre andamos 
de pleito, ¿ya sabe el chiste que se contaba 

1 de un supuesto alcalde impreparado que 

l gqbem~a.en un pequeño municipio de una 
. "zQJla s1sm1ca? 

·¡· -A ver, viene de ahí, don Pánfilo. 
· -Resulta que cierto alcalde r¡¡:cibe un 
tel~a de la Ciudad de México, que 

1 

dec1a "Movimiento telúrico trepidante 
detectado en su.municipio. Tome medidas 
e informe cuanto antes. Atte. Secretaría de 
Gobernación", Y unos días después con
testó: "Movimiento controlado. Telúrico 
muerto. Trepidante· y quince canijOW'más 
se nos escaparon, pero ya mero los agarra
mos. No habíamos contestado antes por
que hubo un temblor de la fregada". 
-Ja,ja,ja. Muy bueno. Oiga no se refiere 

a Alonso. ¿verdad? 
~Claro que no. Sólo me hizo recordar el 

tema. 
- Y acerca. de la carretera., que se ha 

convertido en un largo panteón, ¿tiene algo 
qué decir? · 
-Claro que sí, don Primitivo. F ijese que 

ya encontré la solución para que 'los 
saajuanenses que van a Querétaro y los 
queretanos que van a San Juan no corran 
nesgos. 
-No me vaya a salir con que se puede ir 

_en avión, porque en San Juan no hay 
aeropuerto. · 

-No. Simplemente que se vayan vía 
Tequisquiapan. Es un poco más largo el 
recorrido, pero van a tardar lo mismo, no se 
arriesgan ni se exponen a estar parados las 
horas esperando que demuelan un puente 
o la grúa levante un camión que se volteó. 

-Buena idea. Ahí nos vemos porque 
voy a pasar la voz. 

-¿De que se vayan por Tequis? 
-No .. De que alguien fabrique 

tamagotchis de cargos políticos y haga 
negocio. 

1'MANECER 
- DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

~N JUAN DEL RI 
Preside el ex alcalde la Comisión de Fortalecimiento Municipal del Congreso 

En Querétaro el control político "se da por sí solo"; 
no hace falta tener "los hilos",- afirma Salvador Olvera 
El diputado federal y ex alcalde de San Juan 
del Río, SalvadorOlvera Pérez, dió a conocer 
las participaciones que tendrán los munici
pios del Estado de Querétaro por concepto 
del Fondo de Fortalecimiento Municipal yde 
los montos que por este mismo ramo se 
asignaron a los Estados de la República. 

El legislador, que preside la comisión de 
Fortalecimiento Municipal del Congreso, 
señaló que para beneficio de los estados y 
municipios se repartirán 14 mil millones de 
pesos más que en 1997 para todos los muni
cipios del país y que por el nuevo régimen de 
pequeños contribuyentes, los municipios se 
quedarán con el 70 por ciento de la recauda
ción. 

Asimismo, indicó que desaparece el Ma
nual Unico de Operaciones de la Secretaría de 
Desarrollo Social,Io quepennitemayor liber
tad de los ayuntamientos para la aplicación 
de sus recursos. 
SalvadorOlveraPérezexplicóque el nuevo 

Fondo para Fortalecimiento Municipal que 
asciendealos6mif810millonesdepesosdel 
ramo 33 -referente a las aportaciones federa
les para entidades federativas y municipios
se distribuirán en proporción directa del nú
mero de habitantes de acuerdo a la infonna
ción del Conteo General de Población y Vi
vienda de 1995,delINEGI. 

Explicó que con estas refonnas, los ayunta-

Disminuye la 
criminalidad: 

Castro Barreto 
El director municipal de SeguridadPú~lica, 
Roberto Castro Barreto, infonnó que dismi
nuyeron los robos a comercios en un 80 por 
ciento de diciembre a enero con el operativo 
vacacional. Señaló que "estamos pensando 
instalarun operativo pennanente con policía 
a pie, en patrullas y policía canina en las 
nechesen la zona centro, el Operativo Penna
nencia será instalado principalmente en las 
calles de Hidalgo, Rayón, Guerrero y 
Morelos". Explicó que el "Operativo Penna
nencia" consistirá de 4 policías a pie, 2 en 
patrullas y 2 caninos en la pura zona centro 
en los tres turnos. 

Dijo que en las comunidades existe el 
Operativo Sector, "en donde cada 
patrulla tiene una libreta en la cual tienen que 
checar que van a la coro unidad y dividimos en 
sectores las comunidades y a partir de las 6 
de la tarde salen las patrullas". 
Asimismo, señaló que "se está impartiendo 

el curso de capacitación policiaca a los dé le
gados que consiste en manejar lo que son 
Derechos Humanos, fonnas de detener a la 
gente sin lesionarla, Ley Federal de Anuas de 
Juegos y Explosivos, Reglamento de Policía 
y Buen Gobierno, Técnicas y Tái;:ticas de 
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Lina M. Salinas Flores 

mi en tos tendrán un ingreso fiscal participal;>le 
del 8.5porcientopara1998ydel 9.5porciento 
para 1999, lo cual constituye el mayor volu
men de ingreso para los municipos en la 
historia de México después de la Revolución. 

El diputado panista infonnó que en Queré
taro se tiene registrada una población de 1 
millón 250 mil 476 habitantes y que serán 
destinados 92 millones 348 mil 4 79 .5 5 pesos 
que representa al 1.37 por ciento, por lo cual 
se considera un incremento del 73.85 pesos 
por habitante en las participaciones munici
pales. 

Salvador Olvera Pérez fue el primer presi
dente municipal de extracción panista en San 
Juan del Río en 1991 yopinósobreelbalance 
del nuevo gobierno en Quei;étaro, "es posi
tivo y en los primeros 100 días ha tenido 
conocimientos de lo que es la prnblemática 
del estado y apenas se vislumbra el proyecto 
de gobierno quevaasermuy importante para 
el desarrollo". Respecto a que si el gobierno 
de Ignacio Loyola Vera tiene todos los hilos 
bajo control, el diputado federal dijo que "el 
control se da por sí mismo en el estado de 
Querétaro con la gente respetuosa, sin em
bargo, hay algunas manifestaciones de in
conformidad y de exigencias, quizá por algu-

... 
nos otros tipos de intereses personales, pero 
los hilos del conocimiento los tiene Ignacio 
Loyola y sé que está trabajando fuertemente 
en las listas de la problemática estatal y esto 
trae como consecuencia un cambio que va a 
significar un cambio un t11Íto en la historü: 
del estado de Querétaro". 

En cuanto a que el PAN apoyara la no 
disminución del IV A, Salvador Olvera Pérez 
explicó que en "la propuesta del partido era 
en el sentido deque sedisminuyerael IV A del 
15al lüporciento,sinembargoenlasplática:; 
que se sostuvieron ton la Secretada de Ha
cienda, su posición fue irreductible, no que
rían hacer ninguna modificación al presu
puesto de egre~s, a la miscelánea fiscal y 
trajo como consecuencia que hubiera una· 
sesión histórica;que por primera vez se regre
sará la miscelánea fiscal para su revisión". 

Para finalizar, el ex-presidente municipal 
sanjuanense opinó sobre el trabajo realizado 
en San Juan del Río desde hace dos adminis
traciones: "el cambio ha sido notable y hay 
una satisfacción extraordinaria de la gente 
por el avance que hemos tenido y ahqra la 
población cada vez es más exigente, ahora le 
exigen a Gilberto Ortega una mayor eficiencia 
y prontitud a sus demandas y éstas se van a 
dar en cuanto empiecen a generarse los recur
sos para que San Juan del Río siga en esi; 
avance que se ha notado desde l991". 

2.3 millones para infraestructura 
agrícola en comunidades del municipio 
2 millones 300 mil pesos fueron autoriZados para la infraestructura agricola en el municipio de • 
San Juan del Río, en su prímeragiraquereahzó el gobernador del estado,lgnacioLoyola Vera 
en este municipio, quien en compañia del alcalde Gilberto OrtegaMejíarecorrió las comuni
dades de El Organal, en donde platicó con los floricultores y conoció los avances de la obra 
del canal de riego. En esta comunidad, los productores explicaron que tienen que recurrir a 
cultivos alternos, como es el caso del cultivo del rosal al obtener mejores resultados que el 
trigo y maíz y solicitaron al gobernador su ayuda para obtener créditos para los fertilizantes. 

Asimismo, en las instalaciones del Cecuco entregaron 2 mil 256 escrituras de Corett y 
Procede, con lo cual se inicio el proceso de la entrega de 16 mil escrituraciones en el estado. 

Después, en la comunidad de La Estancia, se constató las grietas que tiene la presa 
Constitución de 1917 y para resanar los daños, por lo cual autorizó 800 mtl pesos para sellar 
las grietas en una primera etapa y sondearla para conocer si se continúa con esta acción. 

Por último, en la comunidad de San Gennán señaló que "el campo necesita un apoyo 
impresionante para hacerlo productivo y gue los productores tengan acceso directo a créditos 
para la compra de fertilizantes y de maqumaría agrícola". (Lina M. Salinas) 
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